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▲ Las y los mexicanos salieron ayer a las calles para elegir, por primera vez en la
historia del país, a integrantes del Poder Judicial. Fue un ejercicio donde predominó
una participación ciudadana moderada: pese a las altas temperaturas que se han
dejado sentir en el territorio nacional, la gente acudió puntualmente a las casillas

para elegir a las próximas personas juzgadoras, ministras y magistrados. Destacó la 
reaparición del ex mandatario Andrés Manuel López Obrador, en Palenque, Chiapas, 
quien aprovechó la oportunidad para dejar en claro que “tenemos a la mejor Presidenta 
del mundo”, refiriéndose a Claudia Sheinbaum Pardo. Foto Rodrigo Díaz
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EDITORIAL

E
ntre retrasos de aper-
tura de casillas, ausen-
cias de funcionarios que 
inicialmente dijeron que 

sí aceptaban e incluso acudieron 
a las capacitaciones que propor-
cionó el Instituto Nacional Elec-
toral (INE), pero sobre todo en un 
ambiente de indiferencia, salvo 
por unos cuantos votantes que 
a duras penas alcanzaron 13 por 
ciento del padrón electoral en 
las entidades de mayor partici-
pación, se llevó a cabo la primera 
elección judicial conforme al ac-
tual marco constitucional.

El ejercicio no es realmente 
inédito. Entre 1824 y 1915 se ce-
lebraron elecciones mediante 
las cuales, cada cuatro años, se 
renovaba a los ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). El procedimiento 
fue, por varias décadas, me-
diante sufragio indirecto: eran 
las Legislaturas de los estados 
las que escogían a quienes inte-
grarían el pleno de la Corte. En 
cuanto al ámbito local, cada en-
tidad establecía sus mecanismos 
para designar a quienes serían 
magistrados de su respectivo Tri-
bunal Superior de Justicia, jue-
ces de primera instancia y jueces 
de paz. En algunos casos, como 
Yucatán, todos estos cargos eran 
elegidos mediante sufragio uni-
versal, aunque es necesario es-
pecificar que esto se entendía 
por el voto de todos los varones 
que tuvieran la calidad de ciu-
dadanos, y esto incluía a los sir-
vientes de las haciendas.

Habrá quien diga que los 
comicios de este 1 de junio 
transcurrieron en tal calma que 
ningún votante se atrevió a al-
terarla. Por otro lado, entre quie-
nes asistieron fue notorio el uso 
de un “acordeón” personal. Ya 
fuera en una hoja de papel, una 
libreta pequeña o en el teléfono 
celular, muchos se apoyaron en 
notas realizadas previamente 
para emitir su voto.

Lo cierto es que llenar las bo-
letas tuvo un grado de dificultad 
pocas veces visto en elecciones 
anteriores, destacando particu-
larmente las de magistrados de 
circuito y de jueces de distrito. 
Recurrir a una herramienta 
como el “acordeón” resultó una 
necesidad para cada votante.

Pero aquí debe reconocerse 
que, entre quienes acudieron a 

votar, muchos elaboraron su 
instrumento de apoyo a partir 
de investigar a cada candidato. 
Es decir, ignoraron la voz es-
grimida por otros que asegu-
raron que “vamos a votar por 
desconocidos”. La informa-
ción, tal vez breve pero sí sus-
tanciosa, estuvo disponible a 
través de la página de Internet 
del INE. Alguien pudo haber 
hecho alguna búsqueda más 
amplia con respecto a quienes 
llamaron su atención como 
para brindarle su apoyo.

Cuando se habla de un 
voto informado, quien queda 
en ridículo es quien se atreve 
a calificar de “tontos útiles en 
la destrucción del poder Judi-
cial” a quienes se presentaron 
ante las urnas. El comentario 
es hasta ofensivo para quie-
nes se desempeñaron como 
funcionarios de casilla, todos 
vecinos de la sección electoral. 

Las burlas, por supuesto, 
estuvieron a la orden del día. 
Lo mismo una marcha de 
protesta contra la elección, 
que calificó a la jornada de 
“domingo negro”, como com-
paraciones entre la cola para 
comprar tortas y tacos de co-
chinita pibil y la asistencia a 
las casillas. Resulta obvio que 
muchos se concentraron en 
satisfacer una necesidad pri-
maria y otros se presentaron a 
ejercer un derecho. 

El porcentaje del padrón 
electoral que acudió a las ca-
sillas este domingo es un in-
dicador serio: es el número de 
personas que cree que la demo-
cracia puede ampliarse y que 
al participar tiene también la 
obligación de informarse, y que 
incluso puede resistir a los can-
didatos que se anticipan como 
“impuestos” o favoritos de cier-
tos líderes de la élite política. 

Debe extenderse un recono-
cimiento ciudadano a quienes 
estuvieron a cargo de las casi-
llas, no sólo porque dedicaron 
el tiempo a recibir la capacita-
ción, sino porque cumplieron 
con el propósito de recibir los 
votos, en una jornada marcada 
por las altas temperaturas que 
hicieron lo propio para disuadir 
la asistencia. Les ha correspon-
dido también hacer un primer 
conteo del cual se constatará 
que el número de sufragantes 
coincida con el de votos emiti-
dos -válidos o no -, lo que de an-
temano impide que aparezcan 
más boletas de las que fueron 
depositadas en las dos urnas. 

Habrá que reconocer que 
esta elección la definirá una 
minoría, pero es la que res-
pondió al llamado a votar y 
entre estos hay un porcentaje 
importante ciudadanos que se 
tomaron en serio esta calidad 
y sus boletas no reflejan otra 
cosa que su voluntad.

La elección judicial y el 
nivel real de ciudadanía

▲ Llenar las boletas tuvo un grado de dificultad pocas veces visto 
en elecciones anteriores, destacando particularmente las de magis-
trados de circuito y de jueces de distrito. Recurrir a una herramienta 
como el “acordeón” resultó una necesidad. Foto Juan Manuel Valdivia
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La participación ciudadana 
fue de cerca de 13 millones de 
mexicanos, informó la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en un video difundido 
en sus redes sociales.

Alrededor de las 23:15 ho-
ras, la mandataria señaló que 
el proceso electoral “ha sido 
todo un éxito”, para luego cri-
ticar al actual modelo judicial.

De igual forma, cele-
bró que ahora las personas 
juzgadoras sean electas 
mediante las urnas. “Sí, el 
poder de México está en el 
pueblo, ya no está en unos 
cuántos”, expuso.

Al final de su discurso la 
mandataria pidió confianza 
a los mexicanos. “Somos un 
país libre, soberano, indepen-
diente. Cada día más justo y 
democrático”, concluyó.

Participación jornada 
electoral fue de entre 
12.57 y 13.32 %: INE

A las 23 horas del domingo, 
la consejera presidenta del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE), Guadalupe Taddei, dio 
a conocer la estimación de 
la participación ciudadana 
de la elección judicial, a par-
tir de una muestra aleatoria 
de mil 644 casillas secciona-
les fue de 12.57 y 13.32 por 
ciento. También informó 
que los 300 consejos distri-
tales, distribuidos en todo el 
país, realizan actualmente 
el cómputo de los votos.

La Consejera emitió un 
mensaje en Cadena nacional, 
desde las instalaciones de la 
junta distrital, número 10, 
ubicada en la alcaldía Miguel 
Hidalgo, Ciudad de México.

Una hora antes, el di-
rector del registro Federal 
de lectores, Alejandro Sosa, 
acompañado de funcio-
narios y especialistas en 
estadística, entregaron a 
un notario público y a la 
oficialía electoral, el sobre 
con la información preli-
minar relacionada con la 
asistencia a las urnas.

Sheinbaum: cerca de 13 millones de 
personas participaron en elección del PJ
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

“HA SIDO TODO UN ÉXITO”

▲ La Presidenta reconoció la participación ciudadana en los comicios realizados este domingo, y celebró que ahora las personas juzgadoras 
sean elegidas por medio del voto. “Sí, el poder de México está en el pueblo, ya no está en unos cuantos”, subrayó. Fotos LJM y @Claudiashein
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“Si se informa no es 
difícil”: testimonios 
en elección judicial

Las preguntas recorrieron 
varias casillas del oriente 
del estado de México. 
¿Cómo decidió sus votos? 
¿Sabía quiénes son las y los 
candidatos a ministras, jue-
ces, magistrados? Alfredo 
Soler, de oficio ebanista, res-
pondió ingeniosamente en 
la esquina Gallo Colorado y 
Cama de Piedra, en el centro 
de Ciudad Nezahualcóyotl: 
“¿Y a poco se conoce a los 
actuales (juzgadores)?”

Soler se declaró apar-
tidista pero repitió varios 
de los argumentos que lle-
van años sonando en las 
bocinas del oficialismo: la 
corrupción, las injusticias. 
Ya en el remate dijo que 
esperaba que “algo bueno” 
saliera del cambio.

En esa sección, la 3471, 
la primera persona en ejer-
cer su voto fue Beatriz Ra-
mírez, jubilada. Desde que 
le recibieron la credencial 
del INE hasta que depositó 
las papeletas en la urna pa-
saron 24 minutos. “Porque 
me interesa mucho mi país”, 
expuso la razón de su voto. 
Y agregó el punto concreto: 
“Que haya un poco más de 
justicia para todos”.

-¿Le fue difícil votar? 
-Si se informa no es difícil. 
En el extremo contrario, 

Juan, un cuarentón que pi-
dió ser identificado así so-
lamente, lamentaba en tono 
bajito que su suegra lo hu-
biera llevado a la casilla. “He 
estado trabajando en Juri-
quilla, no sé nada de acá”. 

El hombre no tenía idea 
siquiera de que recibiría 
diez boletas -seis federales, 
cuatro locales- aunque te-
nía claro que las personas 
aspirantes pasaron diversos 
filtros y son, por ello, los 
más preparados: “Todos son 

los mejores, pero ¿cuál es el 
mejor de todos?” 

En Neza, y más tarde en 
Chalco, Los Reyes e Ixtapa-
luca, más de una persona 
confesó, ya en la fila: “La 
verdad no sé cómo votar”.

A las 10:30 de la mañana, 
a otra sección habían acu-
dido apenas 25 personas de 
casi 500 en la lista. Una fue 
el jubilado Pedro Hernán-
dez Santos -a ojo de buen 
cubero, siete de cada diez 
electores tempranos eran 
mayores de 60-, quien te-
nía muy clara “la corrupción 
que hubo con la Piña y sus 
cercanos… esas cosas ya de-
ben de acabarse”. 

Para afianzar su punto, 
Hernández Santos puso 
como ejemplo lo que ocu-
rre en los ministerios pú-
blicos, donde “te sacan 
hasta lo que no tienes”.

La voz del jubilado con-
firma que la “tarea peda-
gógica” a la que aluden 
voces oficiales y especia-
listas no logró desterrar 
una de las confusiones 
más extendidas: entre Po-
der Judicial y fiscalías. La 
otra pata de la justicia si-
gue esperando turno. 

Confusión y azar juga-
ron también en la elección 
dominical. Hacia la noche, 
cerradas las casillas, la pre-
gunta que corría era sobre 
el porcentaje de participa-
ción. ¿Se rebasaría la meta 
de 20 por ciento fijada por 
algunos voceros oficialis-
tas? ¿Se superaría el 17 por 
ciento de la revocación de 
mandato (2022)? 

En una escuela del cen-
tro de Chalco, con cinco ca-
sillas juntas, el ir y venir 
de personas era constante 
pero no había filas. Ahí votó 
Verónica, ama de casa que 
realiza trabajos eventuales 
y tenía la encomienda de 
ejercer el sufragio a favor 
de una candidata llamada 

Nancy. “Es la única que me 
sabía. La verdad las demás 
voté así, al azar”.

Hasta la casilla de 
Chalco llegó un joven 
montado en una bicicleta 
de niño. Preguntó y se dis-
puso a marcharse con cara 
de decepción. Buscaba una 
casilla especial porque su 
credencial de elector tiene 
su domicilio de Iztapalapa. 
“Ni modo, tengo que ir… 
me hago dos horas”. 

El joven se llama Noé 
Antonio Tolentino y 
vende tamales.

¿Viajó en domingo por 
compromiso cívico? Se en-
cogió de hombros antes de 
responder: “Mmmmmh… 
no… cómo le diré. Todo es 
dinero. Tengo que ir a votar 
para una vivienda. 

La que vamos a votar nos 
dijo que nos iba a ayudar”. 

En Los Reyes La Paz, 
una funcionaria de casilla 
informaba, al filo del cie-
rre, que habían acudido 
250 de mil 800 electores. 

En Ixtapaluca no deja-
ban de tronar los cohetes de 
una fiesta religiosa. En una 
escuela, frente a un campo 
de futbol, hacían fila 15 per-
sonas mientras adentro vo-
taba una decena. María del 
Carmen Martínez, ama de 
casa, salió con el dedo en-
tintado y soltó sus razones: 
“Para hacer democracia”, 
“para que no haiga tanta 
antidemocracia”, “que haya 
buenos juicios y no se deci-
dan por dinero”.

-Hay personas que dicen 
que saldrán los más prepa-
rados y llegarán improvisa-
dos, ¿qué piensa?

-Nadie nos asegura que 
ellos tuvieron esa forma-
ción. Hay que dar el bene-
ficio de la duda a los nue-
vos- concluyó, mientras 
seguían tronando los cohe-
tones en honor del Señor 
de los Milagros.

ARTURO CANO

CIUDAD DE MÉXICO

A ojo de buen cubero, siete de cada diez electores 

que acudieron temprano eran mayores de 60 años

Un orgullo elegir por 
voto directo a perfiles 
de PJ: Beatriz Gutiérrez

La escritora y periodista, 
Beatriz Gutiérrez Müller, 
difundió a través de re-
des sociales, el momento 
en que ejerció su derecho 
ciudadano al voto durante 
la elección para renovar 
el Poder Judicial.

“¡Votamos en este 
día histórico! México se 
convierte en la primera 
República del mundo en 
donde los ciudadanos eli-
gen por voto directo a los 
representantes de los tres 
poderes… ¡qué orgullo!”, 
escribió a través de su 
cuenta de Instagram.

En ese sentido, Gu-
tiérrez Müller dio a co-
nocer una imagen en la 
que reaparece el ex presi-
dente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, 
sufragando en la casilla 

especial 951 ubicada en 
el municipio de Palenque, 
estado de Chiapas.

En la publicación, la 
esposa de López Obrador 
detalló: “AMLO, su legado. 
Plan C consumado. Adiós 
a los togados que no res-
petaron jamás al pueblo 
mexicano. Ahora, justicia, 
democracia y transparen-
cia en el Poder Judicial. 
¡Día histórico! ¡Por primera 
vez en el México indepen-
diente elegimos a ministros, 
magistrados y jueces!”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El ex presidente Andrés Manuel López Obrador apareció 
públicamente al acudir a votar en la elección judicial, en 
Palenque, Chiapas. Después de emitir su voto declaró “tene-
mos a la mejor presidenta del mundo”. Foto @BeatrizGMuller

AMLO VOTA EN PALENQUE

“Adiós a los 

togados que no 

respetaron jamás 

al pueblo”
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Al cierre de jornada, sólo 16 
casillas no fueron instaladas

Al cierre de la jornada elec-
toral judicial, sólo 16 casi-
llas no pudieron ser instala-
das al arranque por robo de 
boletas, ausencia de funcio-
narios de casilla, enfrenta-
mientos de grupos armados 
y violación de sellos de pa-
quetes electorales y boletas 
ya marcadas, mientras que 
en otras 50 se suspendió la 
votación a lo largo del día.

En el informe sobre la re-
cepción y la votación de la 
jornada electoral del Poder 
Judicial, la secretaria Ejecu-
tiva, Claudia Espino señaló 
que, del total de casillas no 
instaladas y suspendidas, 
17 se ubicaron en el Dis-
trito 05, San Cristóbal de 
las Casas, Chiapas, donde 
se encontraron paquetes 
con boletas ya marcadas y 
riesgo de violencia en tres 
casillas; en el Distrito 08, 
Comitán de Domínguez, 
por riesgo de violencia en 
cuatro casillas.

En tanto, en el Distrito 
10 Villaflores, Chiapas, se 
registró riesgo de violencia 
en cuatro casillas y, robo y/o 
destrucción de la documen-
tación. Mientras que en el 
Distrito 11 Las Margaritas, 
Chiapas, dos casillas tuvie-
ron riesgo de violencia. En 
el Distrito 13 Huehuetán, 
Chiapas se reportó que en 4 
casillas hubo riesgo de vio-
lencia y, robo y/o destruc-
ción de la documentación.

En el Distrito 01 Hue-
jutla, Hidalgo, dos casillas 
registraron de violencia; 

en el Distrito 03 Zitácuaro, 
Michoacán, otras dos mesas 
directivas reportaron riesgo 
de violencia. En el Distrito 
01 San Juan Bautista Tuxte-
pec, la comunidad acordó el 
cierre de la casilla.

En la capital de Oaxaca 
dos casillas reportaron riesgo 
de violencia, mientras que 
en San Luis Potosí se suspen-
dió en 13 casillas por clima.

En el Distrito 01 Valla-
dolid, Yucatán, 1 casilla su-
frió riesgo de violencia; lo 
mismo que otra casilla en el 
Distrito 02 Jeréz, Zacatecas. 

LILIAN HERNÁNDEZ  

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Chiapas fue el estado más afectado por violencia e inconsistencias

Denuncia el Partido de Acción Nacional que 
votación judicial fue una total “simulación”

Minutos después de que 
cerraron las primeras casi-
llas, el líder del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), Jorge 
Romero Herrera, afirmó 
que la elección judicial 
de este domingo fue una 
“simulación” en la que, de 
acuerdo con sus cifras, no 
participó ni 10 por ciento 
de los ciudadanos. Aunque 
aseguró que no descalifica-
rán “a nadie” de los que re-
sulten electos como jueces, 
magistrados o ministros, 
anunció que tomarán tres 
acciones en el ámbito na-
cional e internacional.

“Esto fue un festival de 
acordeones. Fue un festival 
de acarreo. Fue una obvia 
inducción del voto. Y se 
atreven a decir que el pue-
blo manda y que la gente 
va a poner y a elegir a sus 
juzgadores, cuando fue evi-
dente el proceso de acarreo 
y de manipulación que se 
hizo desde el oficialismo. Lo 
dijimos: quieren politizar al 
Poder Judicial. Eso pasó el 
día de hoy”, declaró en con-
ferencia de prensa desde la 
sede nacional del PAN.

En el acto, el coordinador 
de los senadores panistas, 
Ricardo Anaya, afirmó que 
documentaron el “cochi-
nero” de elección y que pre-
sentarán denuncias al res-
pecto. Aseguró que tienen 
un muestreo de cientos de 
fotografías de casillas vacías, 
lo que, según él, demuestra 
que la ciudadanía “repudió” 
participar en la elección.

“Y queremos alertar, 
porque hay un riesgo: a 

partir de las seis de la tarde, 
cuando cierren las casillas, 
pueden empezar a cerrar 
esos blogs y a embarazar 
las urnas. Según nuestros 
cálculos, no hay manera de 
que remotamente haya vo-
tado el 10 por ciento de la 
población”, afirmó.

En un caso específico, 
Anaya informó que pre-
sentarán una denuncia 
formal sobre una casilla en 
Culiacán, Sinaloa, donde 

detectaron que el blog de 
boletas ya estaba llenado 
con datos de ciudadanos 
antes de iniciar la jornada 
de votación. Mostró un 
breve video como prueba.

Romero Herrera ade-
lantó que el PAN tomará al 
menos tres acciones contra 
el mecanismo de elección 
de jueces, magistrados y 
ministros establecido en la 
reforma judicial del 15 de 
septiembre del año pasado.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

Marchan en
contra de la 
elección de 
juzgadores

Decenas de personas se 
concentraron en el Ángel 
de la Independencia para 
marchar al Monumento a 
la Revolución, en protesta 
por la elección judicial que 
se llevó a cabo a nivel na-
cional, para renovar la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación y el Poder Judi-
cial de la Federación (PJF).

La convocatoria que 
se difundió a través de 
las redes sociales estuvo 
a cargo de una organiza-
ción que se hace llamar 
Resistencia Civil Activa y 
Pacífica (Recap).

Las casi mil 500 per-
sonas que llegaron du-
rante este domingo, en 
su mayoría de la tercera 
edad, cargan banderas de 
México y corean consig-
nas en contra de la elec-
ción judicial y en contra 
del partido Morena. Sin 
embargo, no hay jueces 
ni magistrados en activo o 
en retiro apoyando dicha 
manifestación, tampoco 
asistieron los integrantes de 
la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y 
de Jueces de Distrito (Jufed).

Otros cargaron pancar-
tas donde se lee: “Nunca 
se vota por jueces ni mi-
nistros”, “Fraude Electoral, 
México reclama justicia”, 
“Todos somos Poder Judi-
cial l”, “No al fraude judi-
cial” y “La soberanía está 
en la ciudadanía”, por men-
cionar algunos.

CÉSAR ARELLANO  

IVÁN SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

No asistieron 

integrantes de la 

Asociación 

Nacional de 

Magistrados de 

Circuito y de Jueces 

de Distrito

 Los asistentes a la marcha en Ciudad de México, en su mayoría de la tercera edad, cargaban 
banderas mexicanas y coreaban consignas negativas al proceso extraordinario judicial. Foto Ap
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Con una participación ciu-
dadana que se mantuvo en 
niveles moderados y una 
jornada que transcurrió 
en relativa calma, Yucatán 
vivió este domingo una 
jornada electoral judicial 
sin mayores contratiem-
pos. Desde temprana hora, 
ciudadanos acudieron a 
las casillas instaladas en 
todo el estado para elegir, 
por primera vez en la his-
toria del país, a integran-
tes del poder Judicial.

Durante la sesión ex-
traordinaria permanente 
del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana 
de Yucatán (Iepac), el secre-
tario ejecutivo Enrique Uc 

informó que hasta las 11:45 
horas se habían instalado 
mil 384 casillas, lo que re-
presenta 97 por ciento de 
las mil 413 previstas. 

El funcionario detalló 
que los incidentes registra-
dos fueron menores, la ma-
yoría de ellos, retrasos en la 
apertura de algunas casillas, 
lo que generó molestia entre 
ciudadanos que esperaban 
votar desde las 8 horas.

Señaló que en algunos 
planteles escolares inicial-
mente no se permitió el ac-
ceso debido al paro magis-
terial que inició el pasado 
15 de mayo; no obstante, se 
llegó a acuerdos con los do-
centes en huelga para ha-
bilitar el funcionamiento 
de las mesas directivas.

El gobernador Joaquín 
Díaz Mena calificó la jornada 

como “histórica”, pues reco-
noció que por primera vez 
los ciudadanos eligieron a los 
responsables de la procura-
ción e impartición de justicia. 

Tras votar en la Escuela 
Secundaria Técnica No. 55 
de la colonia Lindavista, el 
mandatario estatal hizo un 
llamado a la población a par-
ticipar en este ejercicio de-
mocrático y elogió el ejem-
plo de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo y del ex 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quienes tam-
bién acudieron a votar.

Uno de los puntos 
donde se registraron re-
trasos fue la única casilla 
especial, habilitada en el 
municipio de Muna por 
el Instituto Nacional Elec-
toral (INE). Desde antes 
de las 8 horas, al menos 

40 personas esperaban en 
fila para emitir su voto. 

La apertura del módulo 
se demoró hasta las 8:45, 
lo que generó inconformi-
dades entre los presentes, 
algunos de los cuales mani-
festaron su frustración por 
tener que reorganizar sus 
planes debido al retraso. 
La ubicación de la casilla 
también fue objeto de crí-
ticas por parte de ciudada-
nos que señalaron la falta 
de opciones accesibles en 
otros puntos del estado.

En esta jornada, los yuca-
tecos eligieron a nueve mi-
nistros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, dos 
magistraturas de la Sala Su-
perior del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación, 15 magistratu-
ras de las Salas Regionales 

del mismo tribunal y cinco 
integrantes del Tribunal de 
Disciplina Judicial. 

De igual modo se eligie-
ron 464 magistraturas de 
circuito y 386 jueces de dis-
trito. Para el caso específico 
del 14º Circuito Judicial con 
sede en Yucatán, se eligieron 
seis magistrados de circuito 
y seis jueces de distrito.

A pesar de los contra-
tiempos menores, autori-
dades electorales coinci-
dieron en que la jornada 
se desarrolló con norma-
lidad. La atención ahora 
se centra en el cierre de 
casillas y en el inicio del 
conteo de votos, proceso 
que será seguido por orga-
nizaciones civiles y obser-
vadores electorales debido 
a la trascendencia de esta 
inédita elección judicial.

“Histórica” elección del poder Judicial 
se realiza sin contratiempos en Yucatán
Por primera vez en México la ciudadanía elige a los responsables de impartir justicia

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ En esta jornada, los yucatecos eligieron a nueve ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, dos magistraturas de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral, 15 magistraturas de las Salas Regionales y cinco integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial. Foto Rodrigo Díaz



LA JORNADA MAYA 

Lunes 2 de junio de 2025 DEMOCRACIA: ÚNICA VÍA 7

En calma y sin mayores con-
tratiempos, con una afluen-
cia reducida pero constante 
en las diferentes casillas 
instaladas a lo largo de la 
geografía estatal, Quintana 
Roo fue parte del Proceso 
Electoral Extraordinario 
para la elección de diversos 
cargos del Poder Judicial de 
la Federación 2024-2025.

Poco antes de las 8 horas 
de este 1 de junio se instaló 
la Sesión Extraordinaria del 
04 Consejo Distrital del Ins-
tituto Nacional Electoral en 
el estado de Quintana Roo, 
ubicada en Cancún. El es-
tado cuenta con cuatro dis-
tritos electorales federales: 
uno con sede en Playa del 
Carmen, dos en Cancún y 
uno más en Chetumal.

Si bien hasta las 11 ho-
ras el Instituto Nacional 
Electoral reportaba la ins-
talación de 93.5 por ciento 
de las mil 280 casillas a 
abrirse en la entidad, poco 
después, en su corte pa-
sado el mediodía confirmó 
que se logró abrir todos los 
centros de votación.

En Cancún, en las dos ca-
sillas especiales, ubicadas en 
el kilómetro de la zona ho-
telera y en el palacio muni-
cipal, se notó una afluencia 
ligeramente mayor a las or-
dinarias, pero mucho menor 
que lo registrado, por ejem-
plo, en las elecciones del 
año pasado, cuando mucha 
gente no alcanzó boletas.

Hasta las 14 horas se ha-
bían registrado dos mani-
festaciones ciudadanas: por 
una por parte de ciudada-
nos cancunenses que se su-
maron a la protesta nacio-
nal de llamado a no votar, 
mientras que el colectivo 
Madres Buscadoras mar-
chó y bloqueó la avenida 
Nichupté, donde se ubica 
el poder Judicial local, y 
llamaron a la ciudadanía a 

anular su voto, esto en la 
elección local por conside-
rar que los candidatos no 
velarán por la justicia.

En esta ciudad ejerció 
su voto la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Le-
zama, quien acudió minu-
tos después de las 10 horas 
a la casilla ubicada en la 
Casa de la Cultura de Can-
cún, en la supermanzana 
21. Allí destacó que acudió 
a ejercer su derecho y obli-
gación de votar, en un paso 
histórico para el país. Aña-
dió que en una democrati-
zación la participación de la 
gente es fundamental para 
tener una impartición de 
justicia cercana a la gente. 

En Playa del Carmen se 
reportó el ausentismo de 
muchos funcionarios de ca-
silla, por lo que algunas me-
sas estaban integradas sólo 
por tres personas, quienes 
recepcionaban a los votan-
tes y se encargaban de re-
gistrar su sufragio. Debido 
al número de boletas (10) el 
tiempo promedio que tar-
daban los ciudadanos en 
emitir su voto era de 15 mi-
nutos; algunos mucho más.

Casillas ubicadas en frac-
cionamientos como Villas 
del Sol, Los Olivos y la co-
lonia Ejidal fueron las que 
lucieron más concurridas, 
mientras que en el centro 
de la ciudad la afluencia fue 
esporádica. Los recorridos 
de las fuerzas del orden fue-
ron constantes para vigilar 
que se mantuviera la calma.

La presidenta municipal 
de Playa del Carmen, Este-
fanía Mercado, emitió su 
voto en la casilla de la sec-
ción 911, desde donde hizo 
un llamado firme a las y los 
playenses a ejercer su dere-
cho y ser parte activa de este 
momento sin precedentes en 
la vida democrática del país.

“Hoy el pueblo de Mé-
xico está haciendo historia. 
Estamos en un ejercicio de-
mocrático sin precedente, 
donde por primera vez la 
ciudadanía elige directa-
mente a quienes van a im-
partir justicia. Para noso-
tros, en Playa del Carmen, 
es un día muy importante 
y no podemos quedarnos al 
margen”, expresó.

La presidenta municipal 
destacó que la jornada se 

desarrolla con tranquilidad 
y alta vigilancia, gracias a 
la estrategia permanente 
de seguridad que opera en 
el municipio. Finalmente, 
subrayó la importancia de 
que el pueblo se haga pre-
sente en las urnas.

En Tulum la histórica 
elección del Poder Judi-
cial se desarrolló en un 
ambiente de total tran-
quilidad, aunque con una 
notoria baja participación 
ciudadana. El proceso, que 
por primera vez incluyó la 
instalación de 52 casillas en 
todo el municipio, enfrentó 
varios retos logísticos, entre 
ellos el retraso en la aper-
tura de numerosos centros 
de votación debido a la au-
sencia o demora de los fun-
cionarios designados.

En contraste, algunas 
comunidades lograron 
abrir a tiempo y sin contra-
tiempos, como es el caso de 
Chanchen Primero, Cobá 
y Francisco Uh May. No 
ocurrió lo mismo en Punta 
Allen, donde se registró el 
mayor retraso en la insta-
lación de casillas. El presi-
dente municipal de Tulum, 

Diego Castañón, depositó 
su voto en la escuela del 
poblado Chemuyil. A pesar 
de los inconvenientes ini-
ciales, el ambiente durante 
la jornada se mantuvo en 
calma, sin reportes de inci-
dentes mayores. 

A las 18 horas cerraron 
los centros de votación y 
fue el turno de que los fun-
cionarios de casilla separa-
ran las boletas por colores y 
contaran el número de su-
fragios, mismos que impri-
mieron en una lona que co-
locaron a las afueras de las 
casillas. Las boletas, guarda-
das en paquetes electorales, 
fueron llevadas a los con-
sejos distritales: al INE los 
de la elección de ministros 
y magistrados y al Ieqroo 
los de jueces estatales. A las 
19:20 horas llegó al Distrito 
Electoral Federal 01, con 
sede en Playa del Carmen, 
el primer paquete electoral.

José Luis Olivares, conse-
jero presidente del Distrito 
01, mencionó que fue una 
jornada operativamente 
exitosa, tranquila, con los 
retrasos comunes que sue-
len darse. “Fue una votación 
no muy alta, por debajo de 
lo esperado”, señaló. Explicó 
que el cómputo distrital co-
menzará con los candidatos 
a la SCJN, el cual estiman 
concluya la tarde-noche 
del lunes 2 de junio, para 
seguir con el Tribunal de 
Disciplina Judicial. Trabaja-
rán de 8 a 21 horas hasta 
concluir el cómputo total, 
lo cual cree que ocurra el 
viernes 6 de junio. 

Reportan una afluencia reducida pero 
constante en casillas de Quintana Roo
Este domingo, la inédita jornada electoral transcurrió sin incidentes mayores

ROSARIO RUIZ 

ANA RAMÍREZ

MIGUEL AMÉNDOLA

CANCÚN / PLAYA                            
DEL CARMEN / TULUM

▲ De acuerdo con José Luis Olivares, consejero presidente del Distrito 01, fue una 
jornada operativamente exitosa, tranquila, con los retrasos comunes que suelen darse. 
Con “una votación no muy alta, por debajo de lo esperado”, puntualizó. Foto Rosario Ruiz

Algunas 

comunidades 

lograron abrir 

a tiempo y sin 

inconvenientes, 

como es el caso 

de Cobá
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Retrasos de hasta dos horas y escasa 
participación durante elección de PJ

Con retrasos hasta de dos 
horas en la apertura de ca-
sillas para las votaciones 
de este domingo 1 de junio, 
la jornada para la renova-
ción del Poder Judicial de 
la Federación y Tribunales 
locales transcurrió sin pro-
blemas, con escasa partici-
pación, así como un cargado 
sector empresarial que de-
nunció presión del gobierno 
del estado hacia sus trabaja-
dores, así como de la alcaldía  
contra burócratas.

Si bien el proceso electo-
ral se llevó con tranquilidad, 
no hubo conato de bronca, 
ni grupos de choque inten-
tando robar urnas, fue evi-
dente la presencia de mo-
vilización de votantes por 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) y Movi-
miento Ciudadano (MC), la 
presencia de impresiones 
de acordeones que el Ins-
tituto Nacional Electoral 
(INE) no limitó ni resguardó, 
observadores que iban palo-
meando quienes cumplían 
con sus cuotas de moviliza-
ción, así como trabajadores 
de los ayuntamientos al in-
terior del estado cuidando 
estos procesos.

Horas previas al inicio 
del “Día D”, en redes socia-
les comenzaron a surgir 
denuncias sobre la presión 
que ejercieron los gobiernos 
emanados por ambos parti-
dos, tanto el estatal como las 
alcaldías de MC y Morena, 
entre que cada trabajador 
llevara a más gente a votar, 
así como los gastos de lo-
gística como gasolina y re-
frigerios para garantizar un 
porcentaje de votación que 
valide las elecciones.

El reporte inicial del INE, 
minutos después de la hora 
marcada para la apertura de 
casillas a las 8 de la mañana, 
destacó retraso en la instala-
ción de los espacios idóneos 
para la votación, y muy tem-
prano no hubo afluencia de 
personas para votar.

En el caso de Morena, 
parecía que de manera sin-
cronizada sus funcionarios 
de altos rango, a excepción 
de quienes acompañaron 
a la gobernadora Layda 
Sansores San Román en su 
derecho al sufragio, todos 
optaron para asistir a sus 
secciones correspondientes 
a las 10 de la mañana, es de-
cir, dos horas luego de haber 
iniciado el proceso, donde 
a comparación de las elec-
ciones a diputados, alcaldes, 
gubernaturas, y demás, ya 
se debía tener un panorama 
del flujo de votantes.

Entre los primeros fun-
cionarios en ejercer su voto, 
estuvo Juan Carlos Hernán-
dez Rath, presidente munici-
pal de Escárcega, quien hizo 
un llamado a los gobernados 
a participar y aprovechar 
este proceso democrático 
que marca la historia de las 
elecciones en el país, pues 
no son cargos políticos, sino 
de un Poder de Estado en 
modo de elección popular.

También en el municipio 
de Escárcega, así como en 
la capital, se notó una baja 
afluencia en las casillas ins-
taladas, así como desinfor-
mación y desconocimiento 
sobre las casillas especiales 
para quienes trabajan en 
los últimos detalles del Tren 

Maya en esta zona del es-
tado de Campeche.

Poco después de las 10 de 
la mañana, la gobernadora 
de Campeche, Layda San-
sores, acudió al benemérito 
Instituto Campechano, in-
mueble histórico donde se 
instaló la casilla correspon-
diente a su sección electoral, 
y tras llamar a los campe-
chanos a participar y no de-
jarse influenciar, emitió su 
sufragio. Ella asistió acom-
pañada del senador Aníbal 
Ostoa Ortega, así como el 
dirigente estatal de Morena 
en Campeche, Erick Reyes 
León, quien participó más 
bien como creador de conte-
nido porque le tomaba fotos 
y video desde su celular.

Aunque algunos funcio-
narios de Movimiento Ciu-
dadano mostraron su des-
acuerdo en participar en di-
cho ejercicio democrático, la 
alcaldesa de Campeche Biby 
Rabelo, los alcaldes del Ca-
mino Real como Cevastiam 
Yam Poot, Luis Chan y Mil-
ton Millán Atoche, también 
emitieron su voto; y final-
mente algunos diputados.

Respecto a las denuncias 
en redes sociales, donde se-
ñalaban a todos estos fun-
cionarios de coaccionar a los 
empleados de cada ayunta-
miento a votar por determi-

nadas personas, a quienes 
según esto les convenía que 
llegaran a los Tribunales 
del Poder Judicial Federal 
y Estatal para conseguir su-
puesta impunidad. Rabelo 
de la Torre aseguró que no 
es así y que se podrían decir 
muchas cosas, pero es hacer 
caso de la oposición a los 
gobiernos mocistas.

Irónicamente, la presi-
denta municipal de Campe-
che dijo que asistiría a votar, 
y posteriormente iría a los 
dos eventos gastronómicos 
de importancia en la ciudad 
y que han dado de qué ha-
blar por el éxito de los mis-
mos, y que tienen poca inter-
vención o nula de los gobier-
nos municipal o estatal. 

En el caso de Campeche, 
uno de los nombres más so-
nados para que represente 
a los campechanos como 
magistrado de circuito, es el 
actual magistrado Cabrera 
Miss, quien cerró campaña 
en la capital, es oriundo de 
Calkiní, y forma parte de la 
comunidad indígena al ser 
maya hablante.

Durante toda la jornada, 
el dirigente estatal del PRI 
Ricardo Medina Farfán, así 
como otros priistas, de los 
pocos que quedan, escribie-
ron en sus perfiles oficiales 
de facebook su desacuerdo 

por participar en el proceso, 
y denunciaron a modo de 
burla, que él mismo lejos 
de ser un ejercicio demo-
crático en beneficio de los 
campechanos, más bien fue 
un ejercicio para medir po-
derío y capacidad de estra-
tegia y movilización para las 
siguientes elecciones.

En los espacios para vo-
tar, los observadores del INE 
solo aclaraban que en esos 
lugares no habría conteo al-
guno, y que la decisión o los 
resultados, se darán a cono-
cer en los siguientes días. 

Segundo Distrito listo 
a tiempo 

De acuerdo con las auto-
ridades electorales, en el 
Segundo Distrito, que com-
prende los municipios de 
Seybaplaya, Champotón, 
Escárcega, Candelaria, Pali-
zada y Carmen, en el reporte 
de las 8 horas se reveló que 
se habían instalado el cien 
por ciento de las casillas.

Mientras tanto, en las 
casillas instaladas en las co-
munidades rurales registra-
ron un mayor afluencia que 
la de las cabeceras, en donde 
hubo poca convocatoria.

En el caso del municipio 
del Carmen, en la Junta Mu-
nicipal de Atasta y Saban-
cuy, se tuvo una mediana 
asistencia, principalmente 
entre los adultos mayores.

En la Isla, pese a que el 
ayuntamiento de Carmen 
ofreció el servicio gratuito 
de transporte “AmorXCar-
men”, con sólo mostrar el 
dedo pulgar manchado 
con tinta endeble, fue es-
casa la participación.

Mientras tanto las au-
toridades de seguridad del 
municipio explicaron que  
no se tuvo reporte de inci-
dentes mayores en las casi-
llas, salvo algunos retrasos 
en quienes fungieron como 
funcionarios.

Hasta el cierre la jor-
nada electoral se desarro-
lló en completa calma y 
con civilidad, sin conflictos 
o enfrentamientos.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Si bien el proceso electoral se llevó con tranquilidad, no hubo conato de bronca ni grupos de choque 
intentando robar urnas, fue evidente la presencia de movilización de votantes. Foto LJM

Usuarios de redes sociales denunciaron que funcionarios eran presionados para votar
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Las actividades del Instituto 
Educativo Peninsular de 
Yucatán han sido suspen-
didas luego del hallazgo en 
la Plaza Dorada de Mérida 
de una libreta con bitácoras 
que describen varias situa-
ciones de maltrato infantil; 
ante ello, la Secretaría de 
Educación del Gobierno del 
Estado de Yucatán (Segey) se 
encuentra en un proceso de 
investigación.

En la libreta aparecen los 
nombres de niños, maestros 
y los presuntos castigos “por 

portarse mal”, como el he-
cho de amarrarlos a sillas.

“La primera vez que se 
hizo la clase muestra de la 
menor (...) la maestra Betsabé 
la amarró en una silla, me 
jalaba el pantalón para pedir 
ayuda mientras lloraba”, reza 
uno de los escritos.

En respuesta a ello, au-
toridades de la Segey acu-
dieron a las instalaciones de 
la escuela al poniente de la 
capital yucateca, donde se 
realizó una visita de verifi-
cación para recabar infor-
mación de manera directa.

Conforme a los protoco-
los, durante la supervisión, 
se constató la existencia 

de un cambio significativo 
en el personal del plantel, 
movimientos que no fue-
ron notificados por parte 
de la directora del centro 
educativo al visitador del 
área correspondiente, ni al 
Departamento de Escuelas 
Particulares, como lo esta-
blece la normativa jurídica 
vigente, procediéndose para 
la aplicación de las medidas 
correspondientes.

Asimismo, y a fin de salva-
guardar la integridad perso-
nal de los alumnos, se notificó 
a la representante legal del 
centro educativo, para que 
proceda a la activación de 
manera inmediata del proto-

colo de actuación “Acuerdo 
Segey 6/2020”, solicitando la 
intervención de las autorida-
des competentes.

Ante la legítima preocu-
pación de madres y padres 
de familia en relación con 
el trato al alumnado, se ha 
entablado un primer acer-
camiento con una represen-
tante de los tutores de los 
estudiantes presuntamente 
afectados, buscando asegurar 
la implementación y segui-
miento de medidas comple-
mentarias, con el objeto de 
salvaguardar la integridad 
personal de los educandos.

Por su parte, la Coordi-
nación Estatal de Protección 

Civil (Procivy) informó que, 
en respuesta a una denuncia 
ciudadana, se inspeccionó la 
escuela privada, donde se 
encontró que no cuenta con 
programa interno, señalé-
tica adecuada y sus extin-
tores han caducado, entre 
otras irregularidades.

Ante esa situación, se 
procedió a suspender las ac-
tividades en dicho plantel 
ya que tampoco fue posible 
constatar que realizan ac-
tividades preventivas como 
simulacros de evacuación, 
además de que su personal 
no acreditó capacitaciones 
para conformar brigadas de 
Protección Civil.

Suspenden a instituto educativo tras el hallazgo de bitácora que 
describía maltrato infantil; Segey investiga conforme protocolo

DE LA REDACCIÓN
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La presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, visitó la comisaría de 
Yaxnic para participar en la 
Feria Comunitaria Juntas 
Somos Más, un evento que 
busca promover espacios 
participativos, informativos y 
recreativos para fortalecer el 
tejido comunitario y el em-
poderamiento de las mujeres.

“Lo que buscamos siem-
pre es fortalecer a las 
mujeres meridanas y las 
fortalecemos de muchas 
formas. Lo primero es que 
quiero que sepan que no 
están solas, que hoy Mé-
rida es gobernada por una 
mujer y cuando llegó Ceci, 
llegamos todas y yo estoy 
aquí para cuidarles y para 
protegerles”, aseguró.

La alcaldesa visitó la co-
misaría de Yaxnic para par-
ticipar en la Feria Comuni-
taria Juntas somos más y 
Bazarita Aliadas para em-
prender, eventos que son 
ejemplos del trabajo cons-
tante del ayuntamiento por 

y para las mujeres, creando 
espacios seguros y partici-
pativos donde puedan for-
talecer su desarrollo, ejer-
cer sus derechos y crecer en 
sus proyectos.

La feria ofreció diversas 
actividades, como Futbolitos 
de la igualdad, Colorea tus 
sueños, Canicas de solidari-
dad, Jenga de las emociones, 
arte-terapia, un rally sobre de-

rechos sexuales y reproducti-
vos, y cine-reflexión. Además, 
10 mujeres emprendedoras de 
la comisaría de Yaxnic parti-
ciparon en la Bazarita Aliadas 
para emprender, donde pu-

dieron comercializar sus pro-
ductos y acceder a la red de 
emprendedoras del Instituto 
de las Mujeres.

Las mujeres de Yaxnic 
también tuvieron acceso a 
información sobre los servi-
cios gratuitos que ofrece el 
Instituto de las Mujeres, in-
cluyendo atención sicológica, 
jurídica y de trabajo social, así 
como talleres para la autono-
mía y empoderamiento. 

Del mismo modo recibie-
ron información sobre la Lí-
nea Mujer que funciona las 
24 horas los 365 día de la se-
mana, para atención a muje-
res que sufren violencia.

Acompañada de Yahayra 
Centeno Ceballos, directora 
del Instituto Municipal de las 
Mujeres, la alcaldesa destacó 
el compromiso del ayun-
tamiento de crear espacios 
libres de violencia para las 
mujeres y anunció la próxima 
visita de la Brigada Aliadas a 
la comisaría de Yaxnic.

En otra actividad, la al-
caldesa, acompañada del 
comisario Rafael Chairez 
Cuevas, inauguró el Torneo 
Familias Sin Violencia en la 
comisaría de Molas.

Promueve Mérida empoderamiento de 
las mujeres y fortalece el tejido social
Realizan Juntas Somos Más, evento en favor de la comisaría meridana de Yaxnic

▲ Acompañada de Yahayra Centeno Ceballos, directora del Instituto Municipal de las
Mujeres, la alcaldesa destacó el compromiso de crear espacios libres de violencia y anunció
la próxima visita de la Brigada Aliadas a la comisaría de Yaxnic. Foto ayuntamiento de Mérida
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Realizan foro ambiental Cero Residuos 
en Cancún para consolidar soluciones

Con el objetivo de avanzar 
hacia la reducción de conta-
minantes se llevó a cabo el 
foro estatal hacia un Quin-
tana Roo Cero Residuos el 
pasado viernes 30 de mayo 
en la Universidad del Caribe 
(Unicaribe).

“La universidad fortalece 
su papel como institución 
líder en materia de susten-
tabilidad en el estado, al 
participar activamente con 
instancias gubernamentales 
y consolidar programas in-
novadores como las compras 
verdes, el manejo responsa-
ble de residuos y la forma-
ción académica alineada con 
los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS)”, compartió 
Marisol Vanegas, rectora de 
dicha casa de estudios.

Destacó que la institu-
ción mantiene una sólida 
colaboración con las autori-
dades ambientales en el es-
tado, lo que les ha permitido 
operar bajo altos estándares 
ecológicos, al ubicarse den-
tro del área natural prote-

gida de Chacmuchuch. “So-
mos una universidad con 
fuerte formación ambiental. 
Contamos con certifica-
ciones como el Distintivo 
Verde Quintana Roo y for-
mamos parte del Green Me-
tric Internacional, que reco-
noce a las universidades con 
los más altos estándares en 
sustentabilidad”, especificó 
Marisol Vanegas.

Uno de los avances más 
significativos de la Unica-
ribe es su reciente integra-
ción al programa de com-
pras verdes, el cual exige 
que todos los proveedores 
de la universidad estén cer-
tificados en uso responsable 
de recursos como agua y 
energía. Este paso convierte 
a la institución en una de 
las pocas en el país que ha 

logrado entrar a dicho pro-
grama, que busca garantizar 
prácticas sustentables en 
toda la cadena de suministro.

Hace sólo cuatro años no 
existía un departamento de 
sustentabilidad en la uni-
versidad, y hoy no solo está 
formalizado, sino que lidera 
múltiples acciones alinea-
das a la política estatal en 
gestión de residuos.

La rectora también hizo 
hincapié en el papel de la 
educación como herra-
mienta para enfrentar los 
desafíos globales y en ese 
sentido, todos los planes de 
estudio de la Unicaribe han 
sido adaptados para incor-
porar los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) 
establecidos por la ONU, in-
cluyendo temáticas como 
cuidado del agua, equidad de 
género y acción climática.

“No podemos ser una isla 
frente a los problemas glo-
bales. Si no educamos para 
la sustentabilidad, no habrá 
un futuro sostenible”, fina-
lizó la docente.

Por su parte, Óscar Ré-
bora, titular de la Secretaría 
de Ecología y Medio Am-
biente (Sema) en Quintana 
Roo, resaltó que el celebrar 
este tipo de foros es muy re-
presentativo y se convierte 
en un espacio ideal para reu-
nir a expertos en la materia, 
incluso se firmó un conve-
nio con Canacintra para te-
ner mayor conocimiento so-
bre trámites y cumplir con 
los procesos que la instancia 
pide al sector empresarial.

ANA RAMÍREZ
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 La Unicaribe recientemente se integró al programa de compras verdes, el cual exige que todos los
proveedores estén certificados en uso responsable de recursos como agua y energía. Foto Ana Ramírez

El evento, organizado por la Unicaribe, reunió a funcionarios e iniciativa privada

Cuenta Benito Juárez con 87 refugios listos para temporada 
de huracanes sin afectación por huelga docente nacional

Ante el inicio este 1 de junio 
de la temporada de huraca-
nes en el océano Atlántico, 
el municipio Benito Juárez 
se declaró preparado con 87 
refugios habilitados, inclu-
yendo uno exclusivo para 
mascotas, informó Antonio 
Riveroll, director general de 
Protección Civil.

Durante los últimos días 
se realizaron inspecciones y 
actualizaciones en coordina-
ción con el Atlas de Riesgo 
Municipal, y a pesar de algu-
nos retrasos ocasionados por 

la huelga de docentes a nivel 
nacional y las vacaciones del 
personal educativo, los tra-
bajos concluyeron exitosa-
mente y se encuentran listos 
para cualquier eventualidad 
climática.

El protocolo se basa en el 
Sistema de Alerta Temprana 
para Ciclones Tropicales 
(SIAT-CT) y los refugios se 
activan por etapas depen-
diendo del nivel de alerta: El 
funcionario dijo que cuando 
se lanza la alerta amarilla 
inician un proceso de prepa-
ración y apertura de los pri-
meros 20 refugios; la alerta 
naranja anticipa la entrada 
de población a los refugios 

y la alerta roja la apertura 
total en caso de impacto in-
minente.

En el caso de huracanes 
mayores, de categoría 3 a 5, 
se podrían activar hasta 50 
refugios de inmediato, lle-
gando a los 87 si la situación 
lo amerita, mientras que 
para tormentas tropicales o 
huracanes menores, de ca-
tegoría 1 o 2, podrían habili-
tarse sólo de 5 a 10.

“La ubicación del impacto 
también influye. No es lo 
mismo si el huracán entra 
por Playa del Carmen, Puerto 
Morelos o directamente por 
Cancún”, explicó el funciona-
rio. Además de los refugios 

públicos, los hoteles cuentan 
con entre 110 y 115 refugios 
externos, con aproximada-
mente 20 a 25 auto-refugios 
para albergar a sus huéspe-
des en caso de emergencia, 
principalmente ante huraca-
nes de categoría baja.

En el operativo de pro-
tección participan diversas 
dependencias de los tres 
niveles de gobierno, in-
cluyendo Sedena, Marina, 
Guardia Nacional, Bombe-
ros, Protección Civil estatal, 
y colegios profesionales de 
ingenieros y arquitectos, en-
tre otros.

Respecto a las escuelas 
que fungen como refugios, 

el funcionario local in-
dicó que, pese a la reciente 
huelga del magisterio, no 
se prevé ningún problema 
para su uso. “Los maestros 
sólo abren los planteles; la 
administración del refugio 
la tomamos nosotros. Siem-
pre apelamos a la conciencia 
cívica y al compromiso ciu-
dadano en temas de protec-
ción civil”, confió.

En años anteriores la 
ocupación máxima de estos 
inmuebles ha rondado las 
cinco mil personas, aunque 
la capacidad instalada su-
pera ampliamente esa cifra, 
por lo que no se anticipan 
problemas de saturación.

ANA RAMÍREZ
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El gobierno municipal de 
Playa del Carmen, encabe-
zado por la presidenta Este-
fanía Mercado, presentó la 
agenda oficial del Mes del 
Orgullo LGBTTTIQ+, que se 
llevará a cabo durante todo 
junio con más de una decena 
de actividades culturales, de-
portivas, artísticas y de con-
cientización que visibilizan 
la diversidad, promueven el 
respeto y fortalecen la inclu-
sión en el municipio.

En representación de la 
alcaldesa, el oficial mayor 
del ayuntamiento, Gui-
llermo Brahms González, 
encabezó la conferencia 
de prensa donde afirmó 
que “Playa del Carmen es 

un destino inclusivo, libre 
y comprometido con la 
igualdad”. Adelantó además 
que se está preparando una 
“sorpresa internacional” que 
tendrá lugar en la plaza 28 
de Julio como parte de la 
agenda conmemorativa.

Acompañado por auto-
ridades y colectivos ciuda-
danos, Brahms destacó que 
este año se espera la parti-
cipación de más de 23 mil 
personas en las diversas ac-
tividades, lo que convierte 
a Playa del Carmen en un 
referente nacional en la 
conmemoración del orgullo 
y la diversidad.

Por su parte, Deyanira 
Martínez, secretaria de Jus-
ticia Social y Participación 
Ciudadana, subrayó que 
“esta agenda no solo celebra 
la diversidad, sino que re-

afirma la lucha de muchas 
generaciones por ser vistas, 
respetadas y valoradas”. 

El director de Diversi-
dad Sexual, Gabriel Pérez 
Álvarez, detalló las activi-
dades programadas para 
todo el mes, entre las que 
destacan el 1 de junio el 
pintado de cebras peatona-
les en los cruces cercanos 
al palacio municipal; el 2 
la creación de un mural en 
explanada de la plaza 28 de 
Julio; el 3, clase de zumba 
y pintado de paso peatonal 
en Puerto Aventuras.

Para el 6 de junio está 
previsto un taller de Dere-

chos de Género en el Club 
Aventuras; el 9  un taller 
de pintura en Chess Waffles 
de Puerto Aventuras; el 15 
de junio, el foro Rompiendo 
Barreras en el Salón Oval 

del nuevo palacio munici-
pal; el 21 de junio habrá una 
masterclass de zumba en la 
concha acústica de la expla-
nada 28 de Julio.

El 25 de junio tendrá lu-
gar una proyección del do-
cumental de Kenia Cuevas 
en la biblioteca Jaime To-
rres Bodet; el 27 de junio 
un desfile de modas llamado 
Mi Paz, con diseñadores y 
modelos trans como Alanna 
Cordero, Pisces Carrizales y 
Taylor Ortiz; y el 28 de junio 
será la Marcha del Orgullo 
y Carrera Nocturna por las 
Memorias LGBTTTIQ+ en el 
estadio Mario Villanueva.

En representación de la 
secretaria de Turismo, Estefa-
nía Hernández, el funciona-
rio Igor Sánchez destacó que 
esta conmemoración es tam-
bién una oportunidad para 

consolidar a Playa del Car-
men como un destino líder 
en turismo inclusivo y seguro 
para la comunidad LGBTT-
TIQ+, contribuyendo al forta-
lecimiento del turismo rosa.

Durante la presentación 
se reconoció el entusiasmo 
y trabajo colaborativo de 
colectivos como Diverso 
Playa del Carmen, así como 
de representantes ciudada-
nos como Juan Pablo Pai-
lles Vázquez, del colectivo 
de Puerto Aventuras, y 
Juan Zavala Hernández, 
presidente del Colectivo 
Diverso PDC, quienes agra-
decieron el respaldo total 
del gobierno municipal. 
Ambos coincidieron en que 
“el calendario del Mes Pride 

es ya todo un espectáculo 
que enriquece a toda la co-
munidad playense”.

Presenta Playa del Carmen agenda para 
celebrar el Mes del Orgullo LGBTTTIQ+
Pintas de pasos peatonales, mural y carrera nocturna, entre las actividades locales
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La presidenta municipal Es-
tefanía Mercado encabezó 
la toma de protesta de 157 
nuevos comités vecinales en 
el domo de usos múltiples 
del Parque a la Madre, en 
el fraccionamiento Bosque 
Real, buscando consolidar la 
visión de un gobierno donde 
el pueblo es protagonista.

“Hoy no venimos a dar 
discursos, venimos a reco-
nocer lo verdaderamente 
importante: el poder del 
pueblo organizado”, expresó 
la alcaldesa ante cientos de 
vecinos. “En Playa del Car-
men gobierna el pueblo. Y 
ustedes, los comités veci-
nales, son el alma de esta 
transformación”, agregó.

Durante su intervención, 
Estefanía Mercado recordó 
que por años el pueblo fue 
ignorado, pero hoy toma las 
riendas de su destino. Su-

brayó que estos comités son 
más que estructuras de par-
ticipación: son el presente 
de la democracia participa-
tiva y la garantía de que las 
decisiones se construyen 
desde las calles y los barrios,.

Estefanía Mercado tam-
bién destacó los principales 
logros de su gobierno en 
estos primeros meses: Una 
inversión histórica de mil 
200 millones de pesos en 
seguridad, repavimentación 
de vialidades clave, recupe-
ración de espacios públicos e 
impulso a un nuevo modelo 
económico y turístico que 
transita del All Inclusive al 
Todos Incluidos, poniendo en 
el centro a pequeños comer-
ciantes, pescadores, artesa-
nos y promotores culturales.

Deyanira Martínez, se-
cretaria de Justicia Social, in-
formó que se han instalado 
279 comités vecinales en todo 
el municipio, priorizando co-
lonias apartadas y zonas his-
tóricamente olvidadas.

Encabeza Estefanía Mercado la toma de protesta de 157 comités 
vecinales en Playa que busca priorizar a las colonias apartadas

DE LA REDACCIÓN
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▲ La presidenta municipal dijo que los participantes son el presente de la democracia y garantía 
de que las decisiones se construyen desde las calles. Foto Ayuntamiento de Playa del Carmen
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Luis Méndez Jaled, presi-
dente de la Cámara Mexi-
cana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), 
afirmó durante la inaugura-
ción de la Reunión Regional 
Sur-Sureste de la Construc-
ción, que hoy construir ya 
no es sólo edificar, sino pen-
sar en ciudades resilentes 
en infraestructura social, en 
construcciones con el im-
pacto a largo plazo que es lo 
que los representa.

Agradeció a la goberna-
dora Layda Sansores San Ro-
mán por voltear a ver a la 
CMIC porque esto es lo que 
hace una responsabilidad en 
el Estado y representa retos 
muy particulares que requie-
ren estrategias diseñadas a la 
medida y el impulso que le ha 

dado al desarrollo de infraes-
tructura que ha mostrado en 
la misión social del estado.

La gobernadora y el 
presidente de CMIC enca-
bezaron el pasado viernes 
en Campeche, la Reunión 
Regional Sur-Sureste de ese 
organismo industrial.

Ahí, la mandataria cam-
pechana subrayó que la 
CMIC es ejemplo de cons-
tancia y que siempre ponen 
todo su esfuerzo en salir 
adelante sin rendirse. “Uste-
des han dado la confianza y  
mantienen esa fuerza en el 
corazón, por eso no pueden 
ser invisibles”. Les reiteró su 
compromiso para generar las 
opciones para respaldarlos”.

La gobernadora dijo que 
los constructores han tran-
sitado por caminos difíciles 
y se tiene que fortalecer la 
organización. “Estas cámaras 
como la CMIC, cuando un 

constructor levanta la voz, 
pues es una voz, pero cuando 
la agrupación, la asociación, 
la levanta es una fuerza, las 
alianzas, la unidad, eso es lo 
que puede determinar que 
se tomen otro rumbo en las 
decisiones de los gobiernos”.

“Créanme que si entre los 
dos; ustedes por su parte, yo 
por la mía, hacemos este tra-
bajo, yo prometo convertirme 
en su vocera. Siento como us-
tedes, coincido en lo que uste-
des dicen y aunque estoy en 
el gobierno, no pierdo la vi-
sión y no pierdo de sentir y 
de ponerme en sus zapatos, de 
empatizar todos los días lo que 
ustedes viven”, subrayó.

“Y hoy más que nunca 
estaba yo también aquí, con 
todo embelesada con lo del 
tren maya y las grandes cons-
trucciones. Pero yo sí creo que 
ahorita es un momento en 
donde ustedes, sin rendirse y 

sin entregarse a la decepción, 
se mantienen luchando y exi-
giendo y pidiendo y abriendo 
otros caminos”, abundó.

Sansores también ex-
hortó  a los industriales de 
la construcción a no per-
mitir extorsiones ni a pagar 
por lograr la asignación de 
obras y que en esta adminis-
tración los “moches” están 
totalmente prohibidos y que 
si algún funcionario los con-
diciona que lo denuncien y 
que no se queden callados.

Dijo que en materia de 
construcción hay que sen-
sibilizar para que se trabaje 
de las dos partes, para que 
en las obras de construcción 
que se ejecuten en Campeche 
se incluyan a las construc-
toras campechanas y que la 
CMIC tenga la participación 
adecuada para continuar con 
su fortalecimiento del sector 
industrial de Campeche.

Durante reunión la man-
dataria escuchó los plantea-
mientos de los agremiados 
de la CMIC quienes expresa-
ron sus puntos de vista en el 
tema de infraestructura en 
el Estado, así como los retos 
y compromisos que enfren-
tan y a los que se sumarán 
para el fortalecimiento de la 
industria de la construcción.

Jorge Manuel Gordillo Co-
ral, presidente de la delegación 
Campeche de la CMIC, dijo 
que ese organismo es una fa-
milia que no dejará de trabajar 
duro en el tema de la infraes-
tructura con visión social.

Acompañaron a la gober-
nadora, la secretaria de Go-
bierno Elisa María Hernán-
dez, el diputado Omar Alberto 
Talango, así como el encar-
gado del despacho de la Se-
cretaria de Desarrollo Urbano, 
Movilidad y Obras Públicas, 
Bernhard Rehn, entre otros.

En un acto solemne cele-
brado en las instalaciones de 
la Administración Portuaria 
Integral (API) de Lerma, la 
gobernadora Layda Sansores 
San Román, acompañada del 
comandante de la Séptima 
Zona Naval, vicealmirante 
Alfredo Ramón Enríquez 
Delgado, presidió la Ceremo-
nia Conmemorativa al Día 
de la Marina Nacional, con 
el propósito de rendir home-
naje a la entrega, valentía y 
compromiso de quienes in-
tegran esta noble institución.

Durante el evento se 
llevó a cabo la tradicional 
Guardia de Honor, el To-
que de Silencio y el Lanza-
miento de la Ofrenda Floral 
al Mar en memoria de los 
marinos caídos en el cum-
plimiento de su deber, sím-
bolos de respeto y gratitud 
hacia quienes han dado su 
vida al servicio del país.

Como parte del acto con-
memorativo, la mandataria 
hizo entrega de Reconoci-
mientos al Personal Desta-
cado, en un gesto de agrade-
cimiento a quienes se distin-
guen por su labor ejemplar 
en el servicio naval.

Al evento asistieron tam-
bién Liz Hernández Romero, 
secretaria de Gobierno; Aga-
pito Ceballos Fuentes, director 
de la API Campeche; Alberto 
Román González Fernández, 
comandante de la 33ª Zona 
Militar; y el Capitán de Altura, 
Jean Paul López Rodríguez.

Homenajean a personal naval por Día 
de la Marina Nacional, en Campeche
DE LA REDACCIÓN
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Realizan Guardia 

de Honor, el 

Toque de Silencio 

y el Lanzamiento 

de la Ofrenda 

Floral al Mar

▲ La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, entregó Recocimientos al Personal 
Destacado a quienes se han dedicado al servicio naval. Foto gobierno de Campeche

RESPETO Y GRATITUD

No se trata de edificar, hay que pensar en ciudades resilentes: CMIC
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La alcaldesa Biby Rabelo de-
claró en sesión permanente 
el Consejo Municipal de 
Protección Civil con motivo 
del inicio de la Temporada 
lluvias y ciclones tropicales 
2025, en el marco de la Se-
gunda Sesión Ordinaria de 
dicho consejo, donde se de-
claró concluida la temporada 
de incendios y se aprobó la 
integración de nuevos miem-
bros del organismo.

En el Salón de Cabildos 
4 de octubre de Palacio 
Municipal, en presencia 
del meteorólogo Hugo 
Villa Obregón, represen-
tante del titular de la Se-
cretaría de Protección 
Civil del Gobierno del 
Estado, así como de ins-
tituciones militares y na-
vales, organismos federa-
les y estatales, se aprobó 
la integración de nuevos 
miembros del Consejo 
Municipal de Protección 

Civil para el periodo de 
gobierno 2024-2027.

La directora de Proximi-
dad y Protección Civil, Gua-
dalupe Rodríguez Chávez, 
presentó el informe de las 
acciones de Protección Ci-
vil realizadas durante la 
temporada de quemas e in-
cendios forestales 2025, que 
comprende del 1 de abril al 
31 de mayo, destacando que 
fue una temporada muy ac-
tiva en la que se colaboró 
estrechamente con institu-
ciones del gobierno del es-
tado como el H. Cuerpo de 
Bomberos, para el combate 
de 173 siniestros registra-
dos, que transcurrieron con 
saldo blanco, tanto en la ciu-
dad como en la zona rural.

Por unanimidad, los 
miembros del consejo 
aprobaron el informe pre-
sentado, y también las 
acciones de protección 
civil a realizarse durante 
la Temporada de lluvias 
y ciclones tropicales 2025.

Al respecto, Rodríguez 
Chávez observó que para la 

cuenca del Pacifico la tem-
porada de lluvias y ciclones 
inició el pasado 15 de mayo, 
en tanto que para el Atlán-
tico inicia el 1 de junio y con-
cluye el 30 de noviembre, 
y se estima sea una tempo-
rada menos activa en com-
paración con la del 2024.

Para la región, dijo que se 
esperan de siete a nueve tor-
mentas tropicales; en cuanto 
a huracanes de categoría 1 y 
2 se esperan de tres a cuatro, 
y huracanes categoría 3, 4 
y 5 se pronostican de tres 
a cuatro, dando un total de 
fenómenos de entre 13 a 17, 

mientras que el año pasado 
el pronóstico fue de 20 a 23 
fenómenos meteorológicos.

Significó el trabajo previo 
que ha planeado la alcaldía 
de Campeche para la lim-
pieza y desazolve de cauces, 
drenaje urbano y/o de la in-
fraestructura que pueda pre-
sentar algún grado de riesgo, 
eliminando todo escombro 
que impida el libre escurri-
miento de las corrientes de la 
zona urbana y área rural, ac-
tualización de información a 
integrantes del Consejo Mu-
nicipal de Protección Civil, 
integrados en comités de tra-
bajo, respecto a sus atribucio-
nes de cada uno, así como la 
verificación y actualización 
de los 108 refugios tempora-
les que hay en el municipio.

Por unanimidad, se 
aprobó declarar en sesión 
permanente el Consejo 
Municipal de Protección 
Civil con motivo del inicio 
de la Temporada lluvias y 
ciclones tropicales 2025, y 
por último la alcaldesa de-
claró clausurada la sesión.

La Secretaría de Salud 
(SSA) de Campeche con-
firmó un nuevo caso de 
miasis humana causada 
por el gusano barrenador, 
registrado en una locali-
dad del municipio de Car-
men, con el que ya suman 
dos los afectados en esta 
entidad y son siete a nivel 
nacional, los cinco restan-
tes en Chiapas.

Josefa Castillo Aven-
daño, titular de la Secreta-
ría de Salud en Campeche, 
informó que el segundo 
caso de miasis humana se 
confirmó en una comuni-
dad rural del municipio del 
Carmen, a la que no ubicó 
con precisión. Se trata de 
un hombre de 82 años que 
está hospitalizado pues pre-
senta otras comorbilidades.

El primer caso se regis-
tró en una comunidad del 
municipio de Candelaria, se 
trata de una mujer de 86 
años que fue afectada por 
el gusano barrenador del 
ganado que afectó original-
mente a una cabra. La per-
sona padece cáncer de piel, 
por lo que tiene algunas he-
ridas abiertas en el cuerpo, 
lo que facilitó la infección.

Castillo Avendaño in-
formó que se están reali-
zando recorridos en los 
municipios más afectados 
por la plaga, a fin de apli-
car medidas preventivas, 
sobre todo a personas de la 
tercera edad que pudieran 
presentar heridas y a quie-
nes la mosca parece atacar 
con más frecuencia.

En Campeche ya son 204 
los casos de gusano barrena-
dor del ganado, de acuerdo 
con las cifras con corte al 27 
de mayo. El municipio más 
afectado es Candelaria, con 
65 animales infectados y 
una persona adulta mayor. 
En Carmen son 36 animales 
y un varón de 82 años. En 
Calakmul hay 30 animales 
contagiados, en Escárcega 
27 y en Champotón 25. 
También hay casos en los 
municipios de Campeche, 
Hopelchén y Palizada.

Confirman 
segundo caso de 
miasis por gusano 
barrenador

LORENZO CHIM

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Autoridades permanecerán en 
alerta ante temporada de lluvias
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Pronostican de 

7 a 9 tormentas 

tropicales, así 

como de 3 a 4 

huracanes en el 

estado

▲ La limpieza y desazolve de cauces, drenaje urbano y/o de la infraestructura que pueda presentar algún grado de riesgo, eli-
minando todo escombro que impida el libre escurrimiento de las corrientes de la zona urbana y área rural. Foto Fernando Eloy
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E
N LAS ÚLTIMAS déca-
das, la contaminación 
del agua en Yucatán ha 
cobrado relevancia en la 

esfera pública. Las noticias en 
radio, televisión y redes socia-
les informan constantemente 
sobre esta problemática que in-
quieta a la población. Un caso 
reciente es la clausura temporal 
de la mega granja porcícola en 
Santa María Chí, debido a que 
opera sin permiso de descarga 
de aguas residuales. Este hecho, 
además de evidenciar la conta-
minación hídrica en la región, 
refleja la persistente lucha de 
las comunidades por los daños a 
la salud que provoca.

LAS FUENTES DE contaminación 
son múltiples: desde los residuos 
generados por granjas porcícolas y 
avícolas hasta los residuos sólidos 
del auge inmobiliario, los efectos 
del Tren Maya, la sobre concesión 
de pozos, y las descargas ilegales 
y poco reguladas de aguas negras. 
Todo esto resultado de una débil 
supervisión y sanción de los im-
pactos ambientales causados por 
actividades humanas.

EN TÉRMINOS BIOFÍSICOS, el 
agua en Yucatán enfrenta pro-
blemas graves: eutrofización, 
presencia de metales pesados, 
organoclorados y organofosfo-
rados. Sumado a la ausencia de 
drenaje público, la baja eficien-
cia en el tratamiento de aguas 
residuales, el uso extendido de 
agrotóxicos en la agroindustria, 
y la carencia de medidas para 
identificar y tratar antiguos po-
zos artesanales que hoy funcio-
nan como sumideros (Camarena, 
2024). Investigaciones de la Uni-
versidad Autónoma de Yucatán 
(UADY) han asociado algunos 
contaminantes a casos de cáncer. 

ANTE ESTA SITUACIÓN, el Con-
sejo de Cuenca de la Península de 
Yucatán organizará en junio el 
“Primer Foro Regional de Sanea-
miento para la Sustentabilidad 
del Agua”, un espacio público que 
reunirá a expertos académicos 
y no académicos para abordar 

la crisis hídrica desde diversas 
perspectivas. Este foro permitirá 
tener un diálogo abierto para im-
pulsar propuestas para una me-
jor gestión del saneamiento del 
agua en la península. 

EN ESTE CONTEXTO, el agua 
como bien común es reflejo de 
las acciones colectivas impul-
sadas por asociaciones comu-
nitarias, académicas, civiles y 
organizaciones no guberna-
mentales. Estos actores han 
sido semilleros de liderazgo y 
autogestión para la protección 
del agua. Como señaló Ostrom 
(2009), el bien común no es solo 
un recurso, sino el resultado de 
reglas e instituciones que per-
miten su uso sostenible.

POR ELLO, LAS políticas de agua 
deben considerar los múltiples 
usos (urbano, agrícola, indus-
trial, turístico, patrimonial) y 

usuarios (rurales y urbanos), en 
aras de construir una agenda co-
lectiva que garantice la conser-
vación y el acceso justo al agua.

DESDE EL ORGA, hemos docu-
mentado las acciones de moni-
toreo del agua y educación am-
biental realizadas por las y los 
Ha’kanules. En su experiencia, 
la gobernanza se concibe como 
un proceso de toma de decisio-
nes compartidas, de voz en voz, 
que surge de los aprendizajes y 
problemas vividos. Esta visión 
permite una conservación más 
cercana y contextualizada del 
agua como bien colectivo.

LAS INICIATIVAS CIUDADA-
NAS han sido clave para con-
trarrestar algunas de las proble-
máticas hídricas. Ejemplos de 
ello son: sistemas de captación 
de lluvia en comunidades ru-
rales, programas de educación 

ambiental, monitoreos participa-
tivos, manejo de residuos sólidos, 
campañas de concientización so-
bre el uso responsable del agua, 
estudios independientes sobre 
calidad del agua y salud, limpie-
zas de cenotes y cuerpos de agua, 
así como la promoción de téc-
nicas agrícolas sostenibles que 
reducen el uso de agroquímicos.

TODAS COMPARTEN EL obje-
tivo común de mejorar o revertir 
las problemáticas del agua en 
Yucatán. Además, constituyen 
experiencias valiosas que deben 
ser observadas y replicadas, pues 
encarnan una visión distinta del 
agua: no como mercancía, sino 
como bien común.

Síganos en: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/
Fb: facebook.com/ORGA.UNAM
Ig: instagram.com/orgaunam/
X: @ORGA_UNAM_

El agua en Yucatán: un bien común en riesgo, 
un desafío colectivo

ANA SHEILA CAMARENA  

BERTHA HERNÁNDEZ

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “En términos biofísicos, el agua en Yucatán enfrenta problemas graves: eutrofización, presencia de metales 
pesados, organoclorados y organofosforados. Sumado a la ausencia de drenaje público, la baja eficiencia en el 
tratamiento de aguas residuales, el uso extendido de agrotóxicos en la agroindustria, y la carencia de medidas 
para identificar y tratar antiguos pozos artesanales que hoy funcionan como sumideros”. Foto Enrique Osorno
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L
os atropellos de las últimas 
semanas, me duelen. ¿A 
quién benefician? Porque 
dado el tamaño de las de-

mandas, ni siquiera los deman-
dantes lograrán algo que valga la 
pena el esfuerzo y lo invertido.

Entiendo que uno debe de lu-
char por sus derechos.

Entiendo que se les ofreció 
algo dos veces, que no están 
cumpliendo.

Entiendo que el encareci-
miento de la vida no nos permite 
alcanzar el nivel que la mercado-
tecnia nos dice merecemos y esta 
manipulación, a base de repeti-
ciones, termina siendo una ver-
dad que duele por no alcanzar ser 
considerado “exitoso” en esa tierra 
prometida que ellos nos venden.

Entiendo que la inteligencia 
artificial, es el presente y no el 
futuro que nos dicen. Está en nues-
tra vida diaria y en la infinidad 
de horas que pasamos, celular en 
mano, alimentando necesidades 
que no teníamos, aspiraciones que 
no conocíamos, manipulaciones 

que cada vez más, nos controlan 
y duelen; desconexiones de la de 
pensar que antes nos permitía 
analizar, evaluar, discernir y elegir 
la trascendencia de nuestros actos. 

Me duele, porque, desde hace 
muchos años,  amo, respeto, ad-
miro y apoyo a los maestros com-
prometidos. Pero amo mucho, mu-
chísimo más a los niños y niñas 
frágiles en su proceso de forma-
ción y lo que conlleva como parte 
de esta, ver a su maestro incendiar 
autobuses, impedir que sus padres 
lleguen al trabajo y les descuenten 
el día, y que sientan infinidad de 
días su abandono, eso, duele más.

¿Por qué no pelearon la reforma 
del ISSSTE en su momento? ¿Por 
qué ahora? Y si se trata de pedir, 
¿Por qué no exigen que desapa-
rezca el paso automático de grado 
de los niños y las niñas, si los maes-
tros que los reciben, padecerán tra-
bajar con tanto alumno rezagado 
y, la incapacidad de comprensión 
de los jóvenes, provocará el aban-
dono escolar que los lanzará a las 
calles donde grupos los capturaron 
para usar en su beneficio? 

¿Somos conscientes que tanta 
falta de escuela promoverá en los 

alumnos de las escuelas ahondar 
la brecha que los separa para con-
seguir mejores oportunidades con 
los de los colegios? ¿Qué urge que 
ambos grupos sepan leer y com-
prender? ¿Tener un vocabulario 
más rico para entender el enredo 
de sentimientos que duelen dentro?

Entiendo que están cansados 
de no tener apoyo de la institución 
educativa, por… ¿Su incapacidad? 
¿Por encontrarse en proceso de su 
siguiente escalafón político? ¿Por 
qué no exigir mejor que la cabeza 
de Educación y su equipo, sean 
para las personas más competen-
tes e idóneas y deje de ser única-
mente premios de campaña?

¿Por qué no exigen su deseo 
de cerrar su ciclo escolar con el 
orgullo de los 30 o más años de 
docencia, donde entregaron su 
vida, hasta el final del curso y no 
jubilarse en un marzo que repre-
senta dejar a los niños, objetivo 
de su vocación de vida, a la deriva 
para enfrentar los exámenes de 
fin de curso con un maestro su-
plente que no los conoce?

Maestros, ustedes son nuestra 
esperanza. El futuro de México 
está en sus manos. Urge conectar 

la de pensar. ¿Es esto lo que quere-
mos para nuestros hijos y nietos? 
En mi Facebook comparto imáge-
nes de niños y jóvenes mexicanos 
ganando medallas internacionales 
en matemáticas, ciencia y deporti-
vas. Son una pequeña muestra del 
talento que tenemos. Pero los ne-
cesitamos a Uds. para detectarlos, 
apoyarlos, acompañarlos. Trabajar 
con los papás, que algunos parecie-
ran adolescentes, porque adolecen 
igual que sus hijos de esa edad, de 
conciencia y compromiso: eligen 
lo más cómodo y fácil. Urge hacer 
con ellos mancuerna para hacer 
campañas de control de celulares. 
Los pequeños de cero a seis no de-
ben tener contacto con ellos. Estu-
dios de neurociencia nos dicen que, 
esos pobres angelitos que reciben 
su Tablet en la cuna, no están desa-
rrollando las neuronas de la empa-
tía, la vergüenza, de tolerancia, el 
lenguaje. ¿Es eso lo que queremos? 

¿Quién se está beneficiando de 
todo este movimiento? Creo que 
ni los maestros, ni los ciudadanos 
que padecen el caos y mucho me-
nos los niños. ¿Entonces?

margarita_robleda@yahoo.com

¿A quién beneficia?
MARGARITA ROBLEDA

▲ “¿Por qué no pelearon la reforma del ISSSTE en su momento? (...) ¿Por qué no exigen que desaparezca el paso automático de grado de los niños y las niñas?”. Foto Efe
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E
duardo Vázquez sonríe 
siempre debajo de su som-
brero negro e infaltable. 
Egresado de la Escuela 

Nacional de Antropología e His-
toria, escribió junto con el poeta 
Alejandro Aura, en la fundación 
del Instituto de la Cultura de la 
Ciudad de México, el gran ante-
cedente de los Faros y Pilares, que 
hoy son el orgullo de la cultura 
capitalina. Eduardo coordinó el 
programa La calle es de todos y 
fundó la primera Fábrica de Artes 
y Oficios de la Ciudad de México.

–Soy Eduardo Vázquez Mar-
tín. Mi mamá, española, estuvo 
en el Taller de Gráfica Popular 
que encabezaban Leopoldo Mén-
dez, Pablo O’Higgins y Alberto 
Beltrán, el más apasionado de los 
jóvenes. En mi casa había libros 
y cuadros, un librero que para mi 
familia era España, porque en sus 
anaqueles se encontraba toda la 
Generación del 27: Pedro Garfias, 
el poeta más amado, León Felipe, 
y un libro de mi abuelo Fernando 
Vázquez Ocaña; el tomo que leí 
con pasión fue la primera biogra-
fía que se hizo de García Lorca. 
Tenía gran valor en la casa, era 
muy importante, sobre todo para 
mí. Varias veces vi a mi padre 
leerlo, entrar, salir con el libro en 
la mano, como si fuera a memo-
rizarlo. Yo hice lo mismo. En mi 
casa había un mundo perdido que 
se llamaba España, y ese mundo 
perdido tenía la forma de libros.

–¿Y tu mamá?
–Mi madre se había involu-

crado en la Escuela Mexicana de 
Pintura; ella me contó que había 
colaborado con Diego, muy joven.

–¿Fue su ayudante?
–Sí, fue su ayudante. Mi mamá 

fue una mujer ama de casa, nos 
hacía de comer, pintaba en la casa 
y me cuidaba con esmero. Tenía 
mucha dificultad para ejercer su 
oficio plenamente; además, era 
maestra universitaria. Daba cla-
ses en autogobierno. Entonces 
estamos muy relacionados con 
la izquierda universitaria. Mi pa-
dre era arquitecto. La casa es-
taba llena de libros, y yo me daba 
cuenta del valor que tenían esos 
objetos para transmitir emocio-
nes, memoria, recuerdos que da-
ban sentido a nuestra vida.

–¿Cuándo empezaste a intere-
sarte tanto en la cultura?

–Empecé a trabajar en el 
mundo editorial muy pronto, en 
la revista Viceversa, que tenía una 

hermosísima portada. También 
estuve en la revista La Orquesta, 
dirigida por Fernando Fernández. 
También trabajé en un periódico 
que fundó Marco Antonio Cam-
pos, el Periódico de Poesía, que era 
totalmente universitario; los jefes 
de redacción éramos Javier Sicilia 
y yo. Ahí conocí a Javier. Entré 
a un taller de poesía con él, lo 
daba en el Palacio de Minería y 
pude conocer a algunos poetas de 
mi generación. Así empecé a co-
nectarme con futuros escritores, 
jóvenes apasionados por las letras 
que estábamos haciendo revistas, 
escribiendo, publicando en el No-

vedades, de Pepe de la Colina. Tra-
bajamos mucho en el periodismo 
cultural, que fue lo primero, y que 
me apasionó al grado de estar to-
davía en lo mismo. Lo gocé mucho 
y ahí me formé. Después viene el 
primer gobierno democrático de 
la Ciudad de México, el de Cuau-
htémoc Cárdenas, y para los refu-
giados de España, Cuauhtémoc re-
presentó una inmensa esperanza.

–Eduardo, ¿cómo conociste a 
Alejandro Aura?

–Alejandro Aura era un amigo 
muy querido, yo era un comensal 
habitual de su mesa. Alejandro 
Aura trabajó en el gobierno de 
Cuauhtémoc Cárdenas y, a su vez, 
me invitó a trabajar con él. Yo te-
nía apenas una breve experiencia 
en la administración de la cul-
tura, pero también tenía una idea 
muy clara de que en la cultura es 
esencial trabajar en equipo, ha-
bía que planearlo todo en común. 
Cuando trabajas en cultura, hay 

que hacerlo bien, con muchísima 
dignidad; la política cultural tiene 
que ser muy honesta, muy digna, 
muy transparente y, sobre todo, 
muy generosa para incluir, no 
para eliminar o deshacer.

–La cultura, creo yo, debe ser 
humilde para abrazar a todos los 
que se le acercan, ¿no?

–Por ejemplo, el concepto del 
libroclub consistía en 500 ejem-
plares que eran un donativo. Era 
un programa para tener una co-
lección de libros a la que la gente 
tenía acceso. Era una colección 
de autores muy bien pensada, 
diversa, plural, ideada para jóve-
nes que quieren conocer a bue-
nos escritores. Quisimos además 
difundir a escritores emergentes 
y mujeres poetas en plazas pú-
blicas, teatros, jardines populares, 
salones de baile y hasta atrios de 
iglesia, cuando muchos acuden al 
rosario. Ahora ya no hay rosarios.

–Todo muy colorido, muy 
para la gente que se asoma a 
enterarse de lo que pasa.

–¿Te acuerdas del priísmo? 
Cuando los judiciales nos asal-
taban en las calles, cuando las 
manifestaciones eran de altísimo 
riesgo. A partir del momento en 
que llegó Cárdenas al gobierno 
de la Ciudad de México se desató 
un magnífico espíritu de celebra-
ción. Ahí aprendí y tuve muchas 
responsabilidades de las que to-
davía hoy me enorgullezco.

–¿Cuál era tu papel?
–Empecé a trabajar con mucha 

gente joven a la que animé a leer 
y a llevar un diario. Yo pienso, 

Elena, que ese primer gobierno 
de izquierda cardenista amplió 
el panorama para la cultura en la 
Ciudad de México porque ahora 
tenemos las Fábricas de Artes y 
Oficios, el Faro de Oriente, un 
gran triunfo y un aprendizaje de 
trabajo colectivo, porque logra-
mos conquistar un espacio cultu-
ral importante en medio del de-
sastre, la pérdida y el abandono, 
ya que construimos un espacio 
en el que se hizo la Feria de Reci-
claje más grande de la ciudad.

–¡Qué maravilla!
–La cultura en la Ciudad de 

México es más de barrio, es la que 
intenta conectar con la juventud 
que está al filo de la violencia, el 
desamparo, el dolor. Tratar a los 
muchachos menos afortunados 
es muy conmovedor porque son 
muy receptivos, tienen hambre 
de compañía y muchos deseos 
de ser comprendidos y queridos, 
sobre todo queridos.

–Sí, en Iztapalapa es conmove-
dor el entusiasmo de los jóvenes, 
su emoción cuando exhiben sus 
figuras de cartonería, sus pintu-
ras: “¡Mire, seño, yo solito lo hice!”

–Esa experiencia demostró que 
la sensibilidad, el interés, el amor 
por el arte y la cultura no están 
sólo en ciertos barrios, ni en cier-
tas clases sociales, sino que hay 
que crear políticas culturales que 
incluyan a aquellos que están ol-
vidados, porque son los que siem-
pre responden y alcanzan antes 
que otros la meta que todo go-
bierno de izquierda debe trazarse: 
la de que la cultura es para todos.

La cultura capitalina
ELENA PONIATOWSKA

 “Ese primer gobierno de izquierda cardenista amplió el panorama para la cultura en la Ciudad de México porque ahora tene-
mos las Fábricas de Artes y Oficios, el Faro de Oriente, un gran triunfo y un aprendizaje de trabajo colectivo, porque logramos 
conquistar un espacio cultural importante en medio del desastre, la pérdida y el abandono”. Foto Facebook Faro de Oriente
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▲ Según un estudio de la Universidad de Agricultura de Tokio, publicado en la revista de 
acceso abierto PLOS One, los gatos usan su olfato para identificar a otros gatos y comu-
nicarse entre sí, pero no se había estudiado previamente si también pueden usar el olfato 

para distinguir entre humanos. Los resultados sugieren que los gatos domésticos pueden 
distinguir entre humanos conocidos y desconocidos basándose en su olor, pero aún no está 
claro si pueden identificar a humanos específicos únicamente con el olfato. Foto jusaeri
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El memorial del Holocausto 
de París, tres sinagogas y un 
restaurante del centro de la 
capital francesa fueron ob-
jeto de actos vandálicos con 
pintura verde en la madru-
gada del sábado, informaron 
fuentes policiales.

Se abrió una investi-
gación por “daños come-
tidos por motivos religio-
sos”, informó la fiscalía 
de París. Por el momento 
no se ha producido nin-
guna detención.

“Mucha tristeza e indig-
nación al ver las imágenes 
de lugares judíos degrada-
dos”, dijo a la AFP el presi-
dente del Consejo represen-
tativo de las instituciones 
judías de Francia (CRIF), Yo-
nathan Arfi.

“Horrorizada” por este 
“ataque antisemita coor-
dinado”, dijo la embajada 
de Israel en Francia, que 
subrayó las tensiones ac-
tuales entre ambos países 
sobre la guerra en Gaza.

“No podemos ignorar la 
discordia problemática ob-
servada en estas dos últi-
mas semanas entre ciertos 

dirigentes y representan-
tes”, añadió la embajada en 
comunicado.

“Inmensa repugnancia 
por estos actos odiosos diri-
gidos contra la comunidad 
judía”, escribió en X el mi-
nistro del Interior francés, 
Bruno Retailleau.

La semana pasada, Retai-
lleau pidió medidas de segu-
ridad “visibles y disuasorias” 
en los lugares relacionados 
con la comunidad judía, ante 
la preocupación por posibles 
actos antisemitas.

En un mensaje separado 
al que tuvo acceso AFP, el 
ministro del Interior volvió 

a ordenar el viernes el re-
fuerzo de las medidas de vi-
gilancia antes de la próxima 
festividad judía de Shavuot.

La comunidad judía 
francesa, una de las mayo-
res del mundo, lleva meses 
en alerta ante el creciente 
número de ataques y pro-
fanaciones de monumentos 
conmemorativos desde que 
estalló la guerra en Gaza el 7 
de octubre de 2023.

“Los actos antisemitas repre-
sentan más de 60 por ciento 
de los actos antirreligiosos, y la 
comunidad judía es particular-
mente vulnerable”, afirmó Re-
tailleau en el mensaje.

La alcaldesa de París, 
Anne Hidalgo, anunció 
que las autoridades pre-
sentarán una denuncia 
por estos hechos.

“Condeno enérgica-
mente estos actos de in-
timidación. El antisemi-
tismo no tiene cabida en 
nuestra ciudad ni en nues-
tra República”, declaró.

El año pasado, Francia 
registró mil 570 actos an-
tisemitas, según cifras del 
Ministerio del Interior.

En comparación, en 2022 
se registraron 436 actos anti-
semitas, y desde 2012 han osci-
lado entre 311 y 851 al año.

Dañan con pintura verde memorial del Holocausto en París y 
tres sinagogas; autoridades denuncian “ataques antisemitas”

AFP

PARÍS

Cámaras de una era pasada. 
Máquinas de escribir oxida-
das. Radios vintage. Cajas de 
fósforos que alguna vez se usa-
ron para encender cigarrillos 
comprados de contrabando.

En una era de nueva tec-
nología e inteligencia artifi-
cial, una visita a la casa de 
Aditya Vij en Nueva Delhi es 
como entrar en una máquina 
del tiempo. Cada rincón de 
su museo se siente como un 
capítulo de historia cuidado-
samente construido.

El antropólogo es un ávido 
coleccionista de artefactos y 
ha dedicado su vida a las an-
tigüedades. Durante décadas, 
ha recopilado tenazmente mi-
les de artículos que abarcan 
varios siglos y ha documen-
tado su relevancia y el impacto 
que han tenido en la sociedad.

Cada objeto coleccionable 
que ha rescatado se siente como 
una victoria contra el tiempo, 
dice Vij, subrayando su creen-
cia de que tal vez los intentos 
de un individuo pueden resistir 
silenciosamente su borrado de 
la memoria de las personas.

“La emoción más pro-
funda que siento al colec-
cionar estos artículos es 
la satisfacción de haber 
logrado salvar un pedazo 
de historia”, afirmó Vij 

durante una entrevista 
rodeado de su invaluable 
colección de cámaras y 
gramófonos vintage.

Los fósiles de peces, ca-
racoles, renacuajos y ho-

jas de helecho que datan 
de millones de años son 
los objetos más antiguos 
de Vij. Pero tiene una pa-
sión por otro tesoro de 
objetos que datan de al-

rededor de 1915: miles y 
miles de cajas de fósforos.

Su obsesión comenzó a 
la edad de 8 años, cuando 
descubrió su primera caja de 
fósforos mientras caminaba 
por las calles con su padre. 
Hoy, a sus 51 años, posee más 
de 22 mil cajas de fósforos.

Algunas de ellas tienen más 
de un siglo de antigüedad y sus 
etiquetas de portada muestran 
diferentes formas de represen-
taciones religiosas y escenarios 
políticos de la época en que 
fueron producidas.

Él dice que la preserva-
ción de la memoria a través 
de estos coleccionables im-
pulsa a las personas a pen-
sar en la artesanía de una 
época en la que la vida era 
más lenta y las decisiones 
eran más deliberadas.

En los últimos años, dice 
Vij, la tecnología ha evolu-
cionado rápidamente y los 
dispositivos de su infancia 
quedaron obsoletos de la no-
che a la mañana. Cree que 
archivarlos es necesario.

“Espero que las genera-
ciones más jóvenes se den 
cuenta de la importancia de 
la historia y la lleven adelante 
preservándola”, expresó.

Antropólogo colecciona objetos del 
pasado para las futuras generaciones
Cada artefacto rescatado se siente como una victoria contra el tiempo: Aditya Vij

AP

NUEVA DEHLI

▲ Una visita a la casa de Aditya Vij en Nueva Delhi es como entrar en una máquina del tiempo. Cada 
rincón de su museo se siente como un capítulo de historia cuidadosamente construido. Foto Ap
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Amanda Lalena Escalante no 
podía más con un pendiente, 
el cual cumplió con el lanza-
miento del libro autobiográfico 
Un día contaré esta historia (Gri-
jalbo). Mejor conocida como 
Amandititita, la cantante y 
compositora escribe el nido 
enhebrado por la muerte que 
se inició con el fallecimiento 
de su padre, el músico Rock-
drigo González, en el sismo de 
1985, cuando ella tenía 6 años. 
Es un libro que busca llevar 
hacia la luz y la reconciliación 
con la identidad.

Se llama Amanda por una 
canción de Víctor Jara, y La-
lena por otra de Donovan. Sin 
embargo, en el mundo des-
taca como Amandititita que a 
ritmo de cumbia canta Metro-

sexual o La mataviejitas.

“La mayoría de las perso-
nas en esta sociedad se sienten 
atraídas por la gente que tiene 
dinero, belleza o fama, pero 
hay otros seres que buscan 
algo y ellos me encontraron, 
yo soy el resultado de mucha 
gente que vio en mí una posi-
bilidad de que se construyera.

Siento que si no hubiera 
creado este libro no tendría la 
posibilidad de escribir nuevos 
relatos. Era una promesa que 
me había hecho, que había 
hecho el universo, conversa 
instalada en un sillón en la edi-
torial Penguin Random House. 
Soy una persona que salvó la 
vida por los libros. Entonces, 
tenía que escribir esta historia.

En sus palabras surge la 
revelación de una vida com-
pleja y de camino difícil. A 
los 45 años bromea sobre el 
deseo de tener una existencia 
aburrida. Parada frente a los 
escombros del edificio en el 

que murió su padre, en la co-
lonia Juárez, marca su llegada 
a la Ciudad de México desde 
su natal Tampico. Una ma-
dre que fue arrastrada por la 
sombra del amor y que bebía 
hasta colapsar. Deambular sin 
casa ni dinero, sin saber dónde 
pasarían la noche.

La independencia, siendo 
muy joven, sin recursos, pero 
en el camino de la música y la 
escritura, que llegaría con una 
lucha contra el alcoholismo, 
son parte de 259 páginas de 
una mujer que abre sus pensa-
mientos y recuerdos más ínti-
mos, algunos llenos de tristeza 
y temor, otros luminosos, que 
la convirtieron en quien se 
sienta en entrevista con el li-
bro entre sus manos.

Por eso estoy aquí, por eso 
me pasan esas cosas a mí, por-
que a mí no me destruyen; 
me dan paz. Me dan a bien de 
dónde conectar, afirma.

La Amanda que canta es 
totalmente distinta a la que 
escribe. La verdad es que 
Amandititita me ayuda a so-
brevivir, porque tiene esta 
voz que denuncia la injus-
ticia, no teme a nada. Por 
otra parte, está Lalena, que 
tiene toda esta historia de 
vida, siempre está como muy 
apegada a la espiritualidad y 
la búsqueda del perdón, a la 
compasión de los demás.

Ataviada con enormes ga-
fas oscuras de diva, los labios 
de color intenso, glamorosa 
y de buen humor, conversa 
sobre su faceta menos cono-
cida de escritora, aunque fue 
uno de sus primeros impulsos 
desde muy niña. En 2015 pu-
blicó el libro de relatos Trece 

latas de atún (Plaza y Janés).
Fue mucho más deslum-

brante y despampanante 
mi encuentro con la mú-
sica, revela. Porque de al-

guna manera nací ahí, en 
la música. Le tengo todo el 
respeto, me encanta hacer 
música, ser parte de la in-
dustria, pero en los libros 
encuentro la posibilidad de 
la salud del ser humano.

La reina de la anarcumbia 
destaca: La música es divertida, 
es baile, me da la posibilidad 
de disfrazarme. Si no hiciera 
música, no podría comprarme 
lentes y andar en la noche con 
lentes oscuros. Mucho tiempo 
me pagó la renta.

En sus canciones, satíricas 
y de contexto social, trata de 
hacer pequeños cuentos que se 
pueden escuchar. Para mí, la 
música siempre va a ser esa ale-
gría, pero también no es nece-
sariamente el amor de mi vida.

Las historias son lo 
máximo para mí, lo más bo-
nito. Buscaré la manera de 
seguir contando a través de la 
música, de pódcast o de libros.

Para Amanda Lalena Escalante, en los 
libros tenemos la posibilidad de sanar
La también cantante y compositora presentó su autobiografía Un día contaré esta historia

ALONDRA FLORES SOTO

CIUDAD DE MÉXICO

Entre mármoles centenarios y 
escalinatas doradas, un grupo 
de personas subió hasta el 
cuarto piso del Palacio Postal 
del Centro Histórico capita-
lino como si ascendiera a una 
cápsula del tiempo. Allí, frente 
al reloj detenido que corona la 
estructura, comenzó un ritual 
de tinta, memoria y emoción: 
la primera sesión del taller 
Rencontrar la memoria, guiado 
por la artista mexicana de ori-
gen ruso Ioulia Akhmadeeva, 
como parte complementaria 
de su exposición Territorios 

alterados, que se presenta en 
el Museo Nacional de la Es-
tampa (Munae).

Sentados alrededor de tres 
mesitas, los asistentes desple-
garon postales, collages im-
presos, imágenes familiares 
que parecían recién salidas de 

un álbum antiguo. Las inter-
vinieron con sellos, plumillas, 
colores y retazos de pensa-
mientos dedicados a quienes 
habitan su recuerdo.

Al concluir el taller, cada 
carta fue enviada por correo a 
sus destinatarios, en un gesto 
que revivió el acto íntimo de 
la escritura epistolar.

En un tiempo en el que 
todo es instantáneo, escribir 
una carta es un acto de resis-
tencia, señaló Akhmadeeva, 
mientras compartía la histo-
ria detrás de su obra: un ar-
chivo íntimo de fotografías, 
cartas, objetos y documentos 
que han resistido guerras, mi-
graciones y pérdidas.

Frente a los asistentes, 
explicó la importancia del 
arte epistolar en pleno si-
glo XXI. La carta no es sólo 
un mensaje: es la presencia 
física de alguien en un pe-
dazo de papel. Eso, hoy, es 
más valioso que nunca.

En una era en la que todo es instantáneo, escribir una carta es 
un acto de resistencia, asevera la artista Ioulia Akhmadeeva

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los asistentes al taller Recontrar la memoria desplegaron postales, collages impresos, imágenes 
familiares que parecían recién salidas de un álbum antiguo. Foto Museo Nacional de la Estampa MX
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Del Toro logra histórico segundo 
puesto en el Giro; Yates gana

El ciclista británico Simon Ya-
tes conquistó el domingo el 
Giro de Italia, ganando final-
mente la carrera que tantas 
veces se le había escapado.

Después de atacar en 
la subida de carretera de 
grava para tomar la “ma-
glia” rosa en la penúltima 
etapa del sábado, Yates 
terminó casi cuatro minu-
tos por delante del sub-
campeón Isaac Del Toro, el 
mexicano de 21 años que 
vistió de rosa durante diez 
días antes de que el britá-
nico tomara el control.

Es el segundo título de 
una gran vuelta para Yates 
después de haber ganado la 
Vuelta a España en 2018.

Yates vistió de rosa du-
rante 13 días en el Giro de 
2018 antes de desfallecer 
en una de las últimas subi-
das. También tuvo que reti-
rarse de la carrera italiana 
en 2020 y 2022, debido al 
coronavirus y a una lesión 
de rodilla, respectivamente.

“Todavía estoy en shock 
por lo que he hecho”, dijo 
Yates. “Es algo por lo que he 
estado trabajando durante 
mucho tiempo”.

Yates, quien corre para el 
equipo Visma Lease a Bike, 
terminó 3 minutos y 56 se-
gundos por delante de Del 
Toro y superó por 4:43 a 
Richard Carapaz, el ecuato-
riano campeón de 2019. El 

holandés Olav Kooij, compa-
ñero de equipo de Yates, ganó 
la etapa final en un “sprint”.

Del Toro terminó con 
el “maillot” blanco al me-
jor joven. A pesar de sus 
errores tácticos el sábado, 
el mexicano parece tener 
una carrera prometedora 
por delante. Esta fue ape-
nas su segunda gran vuelta 
después de colocarse en el 
puesto 36 en la competen-
cia del año pasado. “Estoy 
aprendiendo”, dijo Del Toro. 
“Debería estar contento 
conmigo mismo”.

El danés Mads Pedersen 
se llevó el “maillot” granate 
por puntos después de ga-
nar cuatro etapas. Lorenzo 
Fortunato, de Italia, se llevó 

el “maillot” azul por la clasi-
ficación de montaña.

Asimismo, cientos de ci-
clistas vistieron de rosa el 
Ángel de la Independencia 
para celebrar el segundo 
sitio obtenido por Del Toro 
en el Giro de Italia.

Aunque el mexicano no 
logró llevarse la “maglia” 
rosa, los pedalistas aplau-
dieron el esfuerzo del trico-
lor con un recorrido de 70 
kilómetros que partió del 
Eje 5 y culminó en el tradi-
cional monumento.

En medio de las protes-
tas por la elección judicial, 
los asistentes vitorearon al 
“Torito”, quien se convirtió 
en el primer mexicano en 
subir al podio en Italia.

“Isaac, guerrero, con 
alma de acero”, gritaban 
enjundiosos los asistentes, 
quienes no perdieron la 
oportunidad de portar pla-
yeras alusivas al corredor 
ensenadense.

“Da mucho orgullo ver 
a un mexicano triunfar, se 
siente bonito. Yo practico 
el ciclismo desde hace más 
de diez años y es la pri-
mera vez que soy testigo 
de un logro así”, compartió 
Alfonso Cortés.

Los primeros ciclistas 
llegaron poco antes de las 
diez de la mañana; poco 
a poco, el Ángel recibió a 
cientos más quienes arriba-
ron tocando bocinas y por-
tando prendas rosas.

AP

ADRIANA DÍAZ

ROMA

 Isaac del Toro, con la “maglia” blanca de mejor ciclista joven, al término de la última etapa del Giro. Foto Afp

“Estoy aprendiendo; debo estar contento”, señala el ciclista mexicano

Cruz Azul, rey de la Concacaf: arrasa 5-0 a Vancouver en el Olímpico Universitario
Ciudad de México.- A Cruz 
Azul le bastó una deslum-
brante primera mitad de cua-
tro dianas para encaminarse 
a golear 5-0 a los Whitecaps 
de Vancouver el domingo; así 
asumió el trono de la Copa de 
Campeones de Concacaf, tor-
neo regional en el que igualó 
al América como los máximos 
ganadores con siete coronas.
Ignacio Rivero (minuto 8), 

Lorenzo Faravelli (28), Ángel 
Sepúlveda (37) y Mateusz 
Bogusz (45) hicieron vibrar 
a los aficionados en el Esta-
dio Olímpico Universitario en 
una primera parte en la que 
los celestes arrasaron con su 
rival, actual líder de la Con-
ferencia Oeste de la MLS. 
Sepúlveda hizo el doblete en 
el complemento (50) para lle-
gar a nueve anotaciones en 

el certamen y consagrarse 
como su máximo goleador.
La Máquina llegó a siete cam-
peonatos regionales gracias 
a sus logros de 1969, 1970, 
1971, 1996, 1997, 2014 y 
2025. Además de alcanzar 
en la cima a las Águilas, esta 
victoria le da el pase para la 
Copa Intercontinental 2025 y 
para el Mundial de Clubes de 
la FIFA de 2029.

El triunfo de Cruz Azul ante 
su rival de la MLS se da en el 
contexto de que el sábado, en 
otro duelo entre equipos de la 
Liga Mx y la estadunidense, el 
conjunto del LAFC venció en 
tiempo extra al América 2-1 en 
Los Ángeles, para asegurar el 
último boleto en disputa para el 
Mundial de Clubes de la FIFA.

AP

Los Ángeles.- Ryan Yarbrough 
(3-0) limitó a la mejor ofen-
siva del beisbol de las Grandes 
Ligas a cuatro hits en seis 
entradas, Ben Rice conectó 
un jonrón de dos carreras que 
rompió un empate y los Yanquis 
de Nueva York derrotaron el do-
mingo 7-3 a los Dodgers para 
evitar ser barridos por primera 
vez esta temporada.
Los campeones superaron a los 
Bombarderos del Bronx 26-7 al 
ganar los dos primeros juegos 
de su revancha de la Serie Mun-
dial, incluyendo una paliza de 
18-2 el sábado. Pero el derecho 
Yoshinobu Yamamoto, el pilar 
de un cuerpo de lanzadores 
devastado por lesiones, tuvo di-
ficultades desde el inicio frente 
a 54 mil 031 espectadores, la 
mayor multitud de la campaña 
en el Dodger Stadium.

El PSG establece un 
nuevo récord en la 
Champions

El París Saint-Germain completó 
su ascenso a la cima del futbol 
europeo. Mantenerse allí es algo 
completamente diferente.
El triunfo del sábado en la Liga 
de Campeones confirmó lo que 
muchos observadores habían 
sospechado durante algún 
tiempo: que el momento del 
PSG finalmente había llegado. 
No sólo el conjunto parisino 
puso fin a su larga espera por 
el trofeo que más valoraba, sino 
que también produjo una actua-
ción contundente e histórica.
La goleada de 5-0 sobre el In-
ter de Milán fue oficialmente el 
margen de victoria más grande 
de cualquier final en los 70 
años de la competencia. 

Oklahoma City-
Indiana, en las 
Finales de la NBA

El Trueno, que tuvo una tempo-
rada regular dominante, y los Pa-
cers de Indiana, que batallaron 
para ser consistentes, se enfren-
tarán en las Finales de la NBA, 
que comienzan en Oklahoma 
City este jueves por la noche.

AP

Yarbrough brilla y los 
Yanquis evitan una 
barrida al vencer a 
los Dodgers: 7-3
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Los Leones (18-21) sufrieron 
su segunda barrida de la 
temporada, tras caer el do-
mingo 4-1 frente a los Bra-
vos, en un partido que ter-
minó luego de siete entradas 
y media debido a la lluvia.  

Ganó Faustino Carrera 
(3-3) y perdió Jimmy En-
dersby (0-1). La carrera de 
Yucatán, que a partir del 
martes recibe a Querétaro, 
la produjo Yangervis Solarte 
en la primera entrada del 
encuentro que se jugó en 
el estadio Domingo Santana 
TV4. Danny Ortiz bateó dos 
jonrones por León.

Los melenudos conec-
taron ocho cuadrangulares 
en total en los dos primeros 
partidos y estuvieron arriba 
en la pizarra en la parte fi-
nal de cada uno de ellos.

Pero el bulpén, que no le-
vanta pese a varios cambios 
y ajustes, no pudo mantener 
una ventaja de siete carreras 
el viernes y dejó escapar una 
delantera de cuatro anotacio-
nes al día siguiente. En las últi-
mas dos semanas, el cuerpo de 
bomberos falló varias veces.

Oswaldo Morejón espe-
raba una serie difícil frente 
a los Bravos, ya que son un 
equipo con buena ofensiva, 
que se reforzó con el mo-
vimiento de Aderlín Rodrí-
guez, y así fue. El yucateco, 
que fue nombrado mánager 
interino de las fieras el lunes 

pasado, destacó el carácter 
que mostró el conjunto para 
sacar adelante la serie en 
Campeche y expresó que 
tienen que seguir traba-
jando en diferentes áreas del 
juego para ser consistentes.

El viernes, Yadir Drake 
bateó el tercer “grand slam” 
de los felinos en la tempo-

rada, Aledmys Díaz, el pri-
mera base en lugar de Art 
Charles, quien se recupera 
de un problema físico, se 
voló la barda dos veces, y 
el encendido Wynton Ber-
nard agregó otro bambi-
nazo. Los visitantes gana-
ban 8-1 luego de seis episo-
dios, pero, tras una pausa de 

una hora, 40 minutos por 
lluvia, los Bravos timbraron 
tres veces en la séptima y 
cinco en la octava rumbo 
a un triunfo de 9-8. Cua-
tro de los cinco relevistas 
de los Leones toleraron al 
menos un registro, aunque 
los que permitieron Jimmy 
Endersby (2) y Aaron Flet-
cher (1) fueron sucios.

Yoanner Negrín (5 IP, 4 
H, C, 0 CL) se quedó una vez 
más con las ganas de lograr 
su éxito 77 con los “reyes de 
la selva”; con sus dos ponches 
se colocó a uno de ser el ter-
cero con al menos 600 en la 
historia de la organización.

El sábado, con cuádruples 
de Yangervis Solarte (9), Luis 
Juárez (9), Michael De León 
(1) y Díaz (6), Yucatán cons-
truyó una ventaja de 6-2, 
con la cual llegó a la séptima. 
Sin embargo, los locales les 
hicieron daño a los últimos 
cuatro bomberos rugidores, 
incluyendo a Michael Fe-
liz, quien desperdició su se-
gunda oportunidad de salva-
mento, y se impusieron 7-6 
en 11 actos. Logan Ondrusek 
lanzó pelota de dos circuitos 
en cinco capítulos.

El zurdo Edwin Escobar 
(1-2, 6.00) sufrió el revés en 
los dos primeros desafíos.

Informe melenudo: El 
jardinero Norberto Obeso se 
ausentó de la serie ante los 
Bravos debido al nacimiento 
de su hijo… Jonatan Bernal 
(4.63) lanzó el domingo una en-
trada sin carrera para el Visalia 
frente a Fresno, en Clase A. 

Yangervis Solarte y Yoan-
ner Negrín, de los Leones, 
se encontraban entre los 
primeros cinco de la Liga 
Mexicana en carreras pro-
ducidas y efectividad, res-
pectivamente, al comenzar 
la jornada del domingo.

El tercera base venezo-
lano se ubicaba en el quinto 
lugar de remolcadas con 
41, 15 de las cuales con-
siguió en sus primeros 11 
juegos con el equipo yuca-
teco, mientras que Negrín 
estaba en el cuarto puesto 
de porcentaje de carreras 
limpias admitidas con 3.50, 
además de que era sublíder 
de WHIP (bases por bolas y 

hits permitidos por entrada 
lanzada) al registrar 1.14.

El equipo yucateco se co-
locó en el tercer puesto de jon-
rones (60) en el circuito -sólo 
detrás de Querétaro (67) León 
(63)-, luego de completarse los 
partidos del sábado, pero en 
porcentaje de bateo (.270) y 
carreras anotadas (205) seguía 
en la parte de abajo de la ta-
bla; en efectividad estaba con 

5.96, y en porcentaje de fildeo 
pasó de la segunda posición al 
séptimo sitio (.980).

Asimismo, el primer base 
Art Charles, quien durante la 
serie en Campeche sufrió una 
contusión en el ojo izquierdo, 
es evaluado día a día. El cali-
forniano, que batea .234, con 
nueve cuadrangulares y 22 
carreras impulsadas, se perdió 
los últimos cuatro encuentros. 

Leury García debuta 
con las fieras; la 
sucursal del equipo, 
en ascenso

El ex “big leaguer” dominicano 
Leury Garcìa fue activado por 
los Leones antes del último 
partido de la serie contra los 
Bravos de León y fue titular 
como camarero y segundo en 
el orden al bate. Se fue de 4-0.
Jimmy Endersby, el derecho cali-
forniano, abrió de última hora en 
lugar de Huáscar Ynoa (malestar 
estomacal). En cuatro entradas 
aceptó cuatro hits, tres carreras, 
todas limpias, dio una base por 
bolas y ponchó a cuatro.
Por otro lado, la sucursal de 
los rugidores en la Liga Me-
tropolitana de Puebla, con los 
yucatecos Elías Verdugo y Jafet 
Ojeda como titulares y bajo el 
mando de Salvador Rodríguez, 
ex pítcher de los melenudos, 
está en ascenso. Viernes (14-5) 
y sábado (10-7) se impuso a 
Puebla-Laguna y se quedó con 
la serie. En el primer choque, 
Luis Ramírez relevó a José 
Luna y lanzó tres entradas.

Arranca la Liga 
Dominicana de Verano 
con varios jóvenes 
formados por los 
rugidores

Varios prospectos que fueron 
desarrollados por la organiza-
ción yucateca entrarán en acción 
con filiales de Grandes Ligas en 
la Liga Dominicana de Verano, 
de nivel “rookie”, que se pone en 
marcha este lunes. Entre los que 
verán acción están los lanzado-
res Ian Medina (Miami) y Daniel 
Burciaga (San Diego).

Óscar Martínez, 
tercer novato de los 
melenudos que se 
estrena este año en el 
circuito mexicano

Óscar Martínez, derecho si-
naloense de 19 años, se con-
virtió la semana pasada en el 
tercer novato, y en el cuarto 
mexicano de los melenudos, 
que debuta esta temporada 
en la LMB. Martínez lanzó por 
primera vez este año fuera de 
la Academia del Pacífico en la 
Liga Metropolitana de Puebla.
 

ANTONIO BARGAS

Solarte, entre los líderes de producidas en la LMB; Negrín destaca en efectividad

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los Bravos superan 4-1 a los 
Leones y les completan la barrida

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Yucatán, que el martes recibe a Querétaro, pone su récord en 18-21

▲ El melenudo Jimmy Endersby, durante su apertura del 
domingo ante los Bravos. Foto Leones de Yucatán



Para superar el bajo creci-
miento y la desigualdad en 
los países latinoamericanos 
es necesaria una interven-
ción quirúrgica del Estado 
que mueva a la economía en 
la dirección correcta, similar 
a lo que está ocurriendo con 
el Plan México, pues de esta 
forma se puede enfrentar 
el complejo contexto global, 
de acuerdo con la Comisión 
Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal).

Hay una coincidencia 
afortunada entre varios 
países, entre ellos México, 

Brasil y Colombia, sobre sus 
planos de industrialización 
y desarrollo, que marcan un 
cambio en cómo se hacían 
antes las cosas y cómo se ha-
cen ahora, señaló en entre-
vista Jorge Mario Martínez, 
director de la sede subre-
gional del organismo depen-
diente de Naciones Unidas.

Es el regreso de la polí-
tica de desarrollo productivo, 
pero no el de los años 50, 
es un regreso con énfasis en 
la sostenibilidad, en el desa-
rrollo social, en la reducción 
de desigualdades, destacó en 
entrevista con La Jornada 

luego de participar en el foro 

Construyendo las econo-

mías del futuro en América 

Latina y el Caribe: Impul-

sando la transformación 

verde y el desarrollo soste-

nible a través de las políticas 

de desarrollo productivo y 

cooperación regional, el cual 
fue organizado por la Cepal, 
la Secretaría de Economía y 
la Conferencia de las Nacio-
nes Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo (Unctad).

Martínez destacó que, 
con excepción de Panamá 
o República Dominicana, en 
general América Latina está 
mostrando más de una dé-
cada de bajo crecimiento. En 
particular, explicó, el avance 
de la economía mexicana ha 
sido de 2 por ciento anual, 
aunque la Cepal prevé sólo 

0.3 por ciento para este año, 
lo cual es insuficiente ya 
esto se suma que más de 50 
por ciento de la población 
está en el sector informal.

“La diferencia de ingresos 
entre los sectores formal e in-
formal es muy alta. Lo que re-
dunda en otra trampa que es 
de la desigualdad”, advirtió.

“Para superar las dos 
trampas... es necesaria una 
actitud proactiva del Estado 
para intervenir en la econo-
mía, no en el sentido de los 
años 50 o 60 donde el Estado 
hacía todo, sino más bien 
intervenciones quirúrgicas 
para hacer que la economía 
se mueva hacia donde que-
remos que se mueva. ¿Ha-

cia dónde? Hacia más cre-
cimiento con más y mejor 
empleo, que reduzca la des-
igualdad. Eso requiere políti-
cas de desarrollo productivo”.

Destacó que el Plan Mé-
xico es un caso interesante, 
muy ambicioso, muy potente, 
de desarrollo y no sólo de cre-
cimiento. “Está muy bien es-
crito qué es y para dónde va 
México, subrayó antes de co-
mentar que fija una ruta clara 
con los polos de desarrollo, 
los cuales tendrán vocaciones 
regionales como agroindus-
tria o manufactura, además 
de aumentar la proveeduría 
nacional y que 65 por ciento 
de las compras públicas sean 
de contenido nacional.

Agricultores yucatecos interesados en abono de Kekén, 
por resultados en estudios del Inifap

Luego de constatar la eficiencia y 
rendimiento en diversos cultivos 
aplicando el abono sustentable que 
se produce en las granjas tecnifica-
das de la empresa agroalimentaria 
Kekén, especialistas del Instituto Na-
cional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), com-
partieron con agricultores locales, 
los beneficios de reemplazar los fer-
tilizantes sintéticos (tradicionales) 
por dicho subproducto.

En conjunto con la firma pro-
ductora de alimento, el INIFAP dio 
continuidad al Protocolo de Inves-
tigación iniciado en 2024, con se-
siones informativas a productores 
agrícolas del municipio de Muna y 
Cantamayec, compartiendo los re-
sultados de estudios e investigacio-
nes obtenidos del uso del biosólido 
como fertilizante en la agricultura.

Al respecto, Héctor Torres Pi-
mentel, del área de investigación en 
granos básicos en el campo experi-
mental ubicado en Mocochá de la 
institución pública descentralizada de 
la Secretaría de Agricultura y Desa-
rrollo Rural (SADER) del Gobierno de 
México, expresó que el mencionado 
insumo para la fertilización tiene ven-
tajas tangibles como la reducción de 
costos de producción, protege el suelo 
y ayuda a la nutrición de las plantas.

Como parte de los agricultores 
presentes, Gabriel Narváez Díaz, agra-
deció la información proporcionada 
ya que brinda confianza y sustenta el 
aprovechamiento del biosólido pro-
veniente de las unidades productivas 
de la empresa Kekén, especialmente 
porque representa un ahorro en gas-
tos, y junto con los otros asistentes, 
externaron que lo probarán en culti-
vos de cítricos, árboles frutales, maíz, 
cacahuate, entre otros.

En el campo experimental Mo-
cochá, investigadores de la depen-
dencia federal constataron que el 
procedimiento para la obtención 
del biosólido o abono sustentable 
permite que los agentes que pu-
dieran ser nocivos, disminuyan lo 
suficiente para que el producto sea 
seguro para su uso y manejo en 
la agricultura, y que además tiene 
nutrientes necesarios para el creci-
miento de las plantas.

Durante las muestras realiza-
das en sembrados como la cala-
baza, el incremento de la produc-
ción ha sido sobresaliente, hasta 
un 200 por ciento mayor. El pro-
tocolo de investigación por parte 
de la Institución inició en el mes 
de febrero del año 2024, donde 
también se evaluó el subproducto 
estabilizado de la organización 
agroalimentaria en rábano, chile 
dulce, chile habanero y tomate.

Cindy González Corrales, del área 
de Gestión de Proyectos en Economía 
Circular de Kekén, relató la importan-
cia de que en estas sesiones de acer-
camiento con las y los agricultores de 
Muna y Cantamayec se les explique 
de la adecuada aplicación y el mejor 
aprovechamiento del biosólido para 
el desarrollo de los cultivos, dando 
seguimiento y apegados al citado pro-
tocolo de investigación.

“Ya cubrimos la primera parte que 
es hacer todo el estudio de validación 
en campo experimental. Lo que que-
remos hacer, es expandir ese mismo 
estudio, pero ya directamente al uso 
colectivo”, afirmó González Corrales 
tras señalar que esta es una de las 
acciones del programa “Quédate en 
el Campo”, que impulsa Kekén con 
la finalidad de incentivar y apoyar a 
productores agrícolas en el Estado.

El producto da rendimiento equivalente o mayor al cultivo, en compara-
ción al fertilizante tradicional, reduce costos y mejora el suelo. Foto Kekén

El Plan México es un gran ejemplo de 
la transformación sostenible: Cepal
ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO
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H
asta ahora, en lo que va 
del año, el encuentro 
más destacado de la di-
plomacia china ha sido 

la cuarta Reunión Ministerial del 
Foro China-Celac, celebrada en 
Pekín el pasado 13 de mayo. El 
presidente Xi Jinping pronunció 
un discurso inaugural en el que 
anunció que China está dispuesta 
a unirse a sus socios de América 
Latina y el Caribe (ALC) para lanzar 
cinco programas que promuevan 
nuestro desarrollo y revitalización 
compartidos y contribuyan a una 
comunidad China-ALC con un fu-
turo común. Estos cinco programas 
ambiciosos y con visión de futuro 
tienen como objetivo fortalecer la 
solidaridad política, promover el 
desarrollo económico, fomentar los 
intercambios culturales, proteger la 
paz mundial y ampliar la conectivi-
dad entre los pueblos.

La cuarta reunión ministerial 
también reveló un plan de acción 
conjunto para el periodo 2025-
2027. Cubre todas las áreas de coo-
peración bilateral imaginables: 
desde la lucha contra la pobreza 
hasta el combate a la corrupción, 
desde el cambio climático hasta 
la ciberseguridad, desde la inver-
sión hasta la innovación, desde la 
confianza política hasta los inter-
cambios entre pueblos, y desde la 
tecnología hasta el comercio.

Sin embargo, transformar el 
plan de acción en resultados con-
cretos no es tarea fácil. Como el 
plan equivale a una hoja de ruta, 
ambas partes deben tomar medi-
das tangibles durante su puesta en 
marcha. Es decir, ambas partes de-
ben cumplir con su palabra, ya que 
las intenciones de promover más la 
relación no pueden quedarse sólo 
en el discurso. Hablar por hablar no 
es productivo, por tanto, para mate-
rializar todos los grandes objetivos 
anunciados en la declaración con-
junta, es necesario redoblar esfuer-
zos para evitar caer en la trampa de 
hablar sin actuar.

Después de todo, promover 
relaciones bilaterales es una vía 
de doble sentido. Del lado chino, 
es necesario seguir invirtiendo 
en América Latina, no sólo en 
infraestructura, sino también en 
alta tecnología, manufactura y 
agricultura, entre otros. Al mismo 
tiempo, China debe abrir más su 

mercado a los productos no tradi-
cionales de América Latina.

Por parte de América Latina, 
para atraer más inversión china es 
fundamental mejorar el entorno 
de inversión reduciendo los riesgos 
país. Según el ranking Doing Busi-
ness del Banco Mundial, el país me-
jor posicionado de América Latina 
es Chile en el puesto 59. Muchos 
otros están por encima del puesto 
100. Este tipo de entorno no es favo-
rable para los inversionistas chinos.

Es cierto que el mercado chino 
es enorme y ofrece muchas opor-
tunidades para los productos ex-
tranjeros. Sin embargo, también 
es muy competitivo. Para ingresar 
en él, es necesario aumentar la 
competitividad de los productos.

Algunos países latinoamericanos 
suelen quejarse de que la balanza 
comercial no les es favorable. Por 
ello, desean que China les compre 
más. La pregunta es: ¿qué puede 
vender América Latina a China ade-
más de los productos tradicionales?

Los latinoamericanos deben 
comprender que la continuidad de 
las políticas es importante tanto 
para los asuntos internos como para 
los externos. No obstante, con de-
masiada frecuencia, las políticas gu-
bernamentales en América Latina 
tienden a cambiar cuando la opo-
sición llega al poder. Este patrón de 
cambios abruptos no sólo socava los 
objetivos de desarrollo a largo plazo, 
sino que también debilita las aso-
ciaciones internacionales. En este 
punto, tenemos por ejemplo la acti-
tud del presidente argentino Javier 
Milei hacia China, que ha puesto en 
duda si la política de la administra-
ción anterior podrá mantenerse.

Tanto China como América 
Latina deben tomar acciones con-
juntas para seguir promoviendo 
las relaciones bilaterales. En la 
etapa actual, deben lidiar con el 
llamado factor EU de manera su-
til. De hecho, desde el inicio de 
la presencia económica china en 
América Latina, Estados Unidos 
ha manifestado preocupación o 
incluso vigilancia frente al de-
sarrollo de la cooperación Sur-
Sur en el Pacífico. Washington 
ha hecho grandes esfuerzos por 
sembrar discordia entre China y 
América Latina, y también ha uti-
lizado la táctica de la zanahoria y 
el garrote para disuadir a los paí-
ses latinoamericanos de acercarse 
a Pekín. Aparentemente, el obje-
tivo de Estados Unidos al lanzar el 

programa América Crece (Growth 
in the Americas) en 2019 y la Aso-
ciación para la Prosperidad Eco-
nómica de las Américas en 2023 
fue contrarrestar la influencia de 
la Iniciativa de la Franja y la Ruta 
(BRI) de China en la región.

Este tipo de zanahoria se com-
bina bien con el garrote. El pre-
sidente Donald Trump declaró 
que EU recuperaría el Canal de 
Panamá mediante una acción 
poderosa. No es de extrañar que 
Panamá decidiera retirarse de la 
BRI y que la empresa hongkonesa 
CK Hutchison anunciara la venta 
de su participación mayoritaria 
en dos puertos de la zona del Ca-
nal de Panamá, junto con muchos 
otros puertos en todo el mundo.

Lidiar con el impacto del factor 
EU en las relaciones China-ALno 
es tarea sencilla. Por un lado, los 
países latinoamericanos podrían 
seguir el consejo de Jorge Heine, 
ex embajador chileno en China, y 
optar por un no alineamiento ac-
tivo ante el actual enfrentamiento 
comercial entre las dos potencias; 
por otro, se deberían hacer es-
fuerzos para crear un triángulo 
de cooperación entre los secto-
res empresariales de China, EU y 
América Latina, de modo que las 

tres partes salgan beneficiadas: 
un verdadero gana-gana-gana.

Otra acción conjunta que am-
bas partes deben emprender es el 
fortalecimiento del entendimiento 
mutuo. Debido a las barreras lin-
güísticas, la distancia geográfica 
y las diferencias en los sistemas 
políticos, económicos y sociales, 
no muchos chinos conocen bien 
América Latina, y lo mismo ocurre 
a la inversa. El plan de acción con-
junto para 2025-2027 propone di-
versas formas de fortalecer ese en-
tendimiento. Por ahora, y también 
en el futuro próximo, es necesario 
redoblar los esfuerzos para promo-
ver el turismo. China ha decidido 
conceder entrada sin visa a ciuda-
danos de Brasil, Argentina, Chile, 
Perú y Uruguay como parte de sus 
esfuerzos para facilitar los viajes 
transfronterizos y fortalecer los 
intercambios entre pueblos. Esto 
es, sin duda, un gesto bien recibido.

En América Latina hay un co-
nocido proverbio: Quien tiene un 
amigo, tiene un tesoro. Se puede 
esperar que China y América 
Latina continúen valorando su 
amistad por generaciones.

*Profesor de la Universidad de 
Ciencia y Tecnología de Macao

Hacia un futuro más prometedor 
para las relaciones China-AL
JIANG SHIXUE*

▲ “El mercado chino muchas oportunidades para los productos extran-
jeros. Sin embargo, también es muy competitivo”. Foto X @CRECofficial
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Derechos de los trabajadores están en 
una “creciente crisis mundial”: informe

Los derechos de los tra-
bajadores enfrentan una 
“creciente crisis mundial”, 
afirmó el lunes la Confede-
ración Sindical Internacio-
nal (CSI), que volvió a incluir 
a Ecuador entre los 10 peo-
res países para los trabaja-
dores en su Índice Global de 
los Derechos de 2025.

La CSI, la mayor con-
federación sindical del 
mundo, denuncia un “re-
troceso” de los derechos de 
los trabajadores y una de-
gradación de su situación 
en todo el mundo en la 12ª 
edición del informe.

El índice se basa en una 
lista de 97 indicadores ex-
traídos de los convenios in-
ternacionales y la jurispru-
dencia de la Organización 
Internacional del Trabajo 
(OIT), indica la CSI.

Entre las principales con-
clusiones de este estudio 
anual, que recoge las viola-
ciones de los derechos de los 
trabajadores en 151 países, 

la CSI señala un deterioro de 
la situación en Europa y las 
Américas, que obtuvieron 
sus peores resultados desde 
que se lanzó el índice.

En Ecuador, que forma 
parte de los 10 peores países 
desde 2023, “las condiciones 
han seguido siendo peligro-
sas para los sindicatos y los 

trabajadores”, afirmó la CSI.
Según el informe, “los 

trabajadores que intentan 
organizarse se enfrentan 
sistemáticamente a amena-
zas y despidos, y en algunos 
casos reciben incluso ame-
nazas de muerte”.

La CSI también señaló 
“el deterioro de las de las 
libertades civiles y del 
ataque concertado contra 
sindicatos y trabajadores 
bajo gobiernos radicales 
de derechas”, citando como 
ejemplo a Argentina o a 
Estados Unidos.

Los países que registra-
ron una mejora de los de-
rechos de los trabajadores 
se pueden contar con una 
mano, entre ellos Austra-
lia y México.

La CSI también registró 
la muerte de sindicalistas 
o trabajadores en cinco 
países en 2025: Camerún, 
Colombia, Guatemala, 
Perú y Sudáfrica.

AFP
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 La mayor confederación sindical del mundo señala un deterioro de la situación en Europa 
y las Américas, que obtuvieron sus peores resultados desde que se lanzó el índice. Foto Afp

La CSI volvió a incluir a Ecuador entre los 10 peores países para los obreros

Expertos advierten que los aranceles al acero pondrán 
en riesgo la promesa de Trump de abaratar alimentos

El aumento de 25 a 50 por 
ciento de los aranceles que el 
presidente Donald Trump im-
puso al acero y el aluminio 
extranjeros, y que pretende 
aplicar a partir del 4 de junio, 
tiene el potencial de afectar a 
los estadunidenses en un lu-
gar inesperado: los pasillos de 
los supermercados.

El anuncio hecho el vier-
nes de un gravamen de 50 por 
ciento a esas importaciones ge-
neró temor de que las compras 
de alto costo, desde automó-
viles hasta lavadoras y casas, 
pudieran experimentar impor-
tantes aumentos de precios.

Esos metales son tan ubi-
cuos en el embalaje que proba-
blemente tendrán un gran im-
pacto en una amplia gama de 

productos de consumo, desde 
sopas hasta frutos secos.

“El aumento de los pre-
cios de los comestibles sería 
parte de los efectos en cadena”, 
afirmó Usha Haley, experta 
en comercio y catedrática de 
la Universidad Estatal de Wi-
chita, y agregó que los aran-
celes podrían aumentar los 
costos en diversas industrias 
y tensar aún más las relacio-
nes con los aliados de Estados 
Unidos “sin contribuir a un re-
surgimiento a largo plazo de la 
fabricación en Estados Unidos”.

El regreso de Trump a la Casa 
Blanca ha venido acompañado 
de una avalancha sin preceden-
tes de amenazas de aranceles, 
gravámenes añadidos y, a me-
nudo, retirados, en un vertigi-
noso frenesí difícil de seguir.

El mandatario insistió el 
viernes en que el reciente au-
mento de aranceles era nece-

sario para “asegurar aún más 
la industria del acero en Esta-
dos Unidos”. Sin embargo, esa 
promesa podría ir en contra 
de su compromiso de reducir 
los costos de los alimentos.

Trump ha dicho que el 
aumento de los precios de los 
comestibles fue una de las 
principales razones por las 
que los votantes se inclina-
ron a su favor. Un vistazo a 
un supermercado deja claro 
cuántos productos podrían 
verse afectados por los nuevos 
impuestos al acero y el alu-
minio, desde la cerveza y los 
refrescos hasta la comida para 
perros y las latas de frijoles, 
frutas, puré de tomate y más.

“Esto juega a favor de 
China y otros productores ex-
tranjeros de alimentos enlata-
dos, que están más que felices 
de perjudicar a los agriculto-
res y productores de alimen-

tos estadunidenses”, afirmó 
Robert Budway, presidente 
del Instituto de Fabricantes de 
Latas. “Duplicar el arancel al 
acero aumentará aún más el 
costo de los productos enlata-
dos en el supermercado”.

Budway dice que la pro-
ducción de los fabricantes 
nacionales de acero lami-
nado en hojalata, cuyos pro-
ductos se utilizan en latas, ha 
disminuido drásticamente 
en los últimos años, lo que 
hace que los fabricantes de-
pendan de materiales impor-
tados. Cuando esos precios 
suben, dice, “el costo recae 
sobre millones de familias 
estadounidenses”.

Las empresas alimentarias 
ya evaluaban con cautela los 
aranceles de la administra-
ción antes del reciente au-
mento, que entraría en vigor 
el miércoles, en palabras de 

Trump. La empresa Campbell 
Co., cuyas latas de sopa son un 
elemento básico para millones 
de estadounidenses, señaló 
que ya trabaja para mitigar 
el impacto de los gravámenes, 
pero podría verse obligada a 
aumentar sus precios.

ConAgra Brands, que co-
loca de todo, desde latas de 
crema batida hasta aerosoles 
de cocina como Pam en los 
estantes de los supermerca-
dos, también ha señalado el 
impacto que tienen los im-
puestos a la importación de 
acero y aluminio.

“No podemos obtener to-
dos nuestros materiales de 
Estados Unidos porque no 
hay suministro”, señaló Da-
vid Marberger, director fi-
nanciero de ConAgra, en una 
reciente conferencia de Gold-
man Sachs sobre productos 
básicos globales.

AP
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“El territorio marítimo mexicano es 
eje estratégico de la transformación”

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo encabezó 
ayer la ceremonia de conme-
moración por el LXXXII Ani-
versario del Día de la Marina 
Nacional, que se realizó en 
Acapulco, Guerrero.

“Nunca olvidamos que 
la dignidad y la autoridad 
moral es lo más importante 
y esa no se compra ni con 
todo el dinero del mundo, 
se construye con una sola 
mística: la de luchar con 
honradez todos los días por 
nuestra familia, por el pró-
jimo y por nuestra patria, 
la de luchar por un México 
independiente, soberano, 
con justicia, democracia y 
libertad”, resaltó.

Destacó que la economía 
de nuestro país, pese a las 
dificultades internaciona-
les, sigue avanzando: en el 
primer trimestre del año 
hubo récord en Inversión 
Extranjera Directa (IED), se 
registró el nivel más bajo de 
desempleo, se tiene el salario 
mínimo y medio más alto de 
los últimos 40 años en térmi-
nos reales, logrando, en abril 
de 2025, el nivel más bajo 
de pobreza laboral en 20 
años. Además de que, en los 

primeros ocho meses de la 
administración, se han ini-
ciado obras como los trenes 
México-Pachuca y México-
Querétaro; el tren de carga 
del Tren Maya; el inicio de 10 
proyectos carreteros, 17 pro-
yectos estratégicos de agua 
potable y saneamiento; y 
20 proyectos de tecnifica-
ción de riego agrícola.

Reconoció el papel de 
la Secretaría de Marina 

con la construcción del Co-
rredor Interoceánico, con 
la línea de tren de Salina 
Cruz, Oaxaca, a Ciudad Hi-
dalgo, Chiapas y a Paraíso, 
Tabasco; así como la moder-
nización y ampliación de los 
puertos de Ensenada, Guay-
mas, Manzanillo, Acapulco, 
Salina Cruz, Puerto Chiapas, 
Progreso, Seybaplaya, Coat-
zacoalcos, Veracruz y Ma-
tamoros; y la construcción 

de más de 180 mil viviendas 
para los más pobres. 

En la ceremonia, la Co-
mandanta Suprema de las 
Fuerzas Armadas entregó 
la condecoración Bicente-
nario y menciones hono-
ríficas a las y los marinos 
destacados, y colocó una 
ofrenda de honor a las y los 
integrantes de la Secretaría 
de Marina que perdieron la 
vida en cumplimiento de su 

deber. Además, le extendió 
el homenaje a los cadetes 
América Yamilet Sánchez 
Hernández y Adal Jair Mal-
donado Marcos que perdie-
ron la vida recientemente 
en el Buque Escuela Cuau-
htémoc, en Nueva York.

El secretario de Marina, 
almirante Raymundo Pedro 
Morales Ángeles, resaltó que, 
a 200 años de la Consolida-
ción de la Independencia en 
la mar, el territorio marítimo 
de la nación es un eje estra-
tégico de la transformación, 
fuente de la prosperidad 
compartida y pilar de la de-
fensa de la soberanía y segu-
ridad nacional.

Acompañaron a la Pre-
sidenta, el secretario de la 
Defensa Nacional, general 
Ricardo Trevilla Trejo; la 
secretaria de Turismo, Jo-
sefina Rodríguez Zamora; 
el secretario de Relaciones 
Exteriores, Juan Ramón 
de la Fuente; la secreta-
ria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, Alicia 
Bárcena Ibarra; el secreta-
rio de Hacienda y Crédito 
Público, Edgar Abraham 
Amador Zamora; la con-
sejera jurídica de la Presi-
dencia de la República, Er-
nestina Godoy Ramos; y la 
gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda.

DE LA REDACCIÓN
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 En la ceremonia, la Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas entregó la condecora-
ción Bicentenario y menciones honoríficas a las y los marinos destacados. Foto presidencia

La presidenta Sheinbaum encabezó la conmemoración por el Día de la Marina

Dirigencia nacional del PAN afirma que ganaron la capital de 
Durango y “arrasaron” con votos en Boca del Río, Veracruz

Desde la sede nacional, el 
líder del Partido Acción Na-
cional (PAN), Jorge Romero 
Herrera, afirmó que gana-
ron este domingo en Vera-
cruz 25 alcaldías, entre ellas 
arrasaron con votos en Boca 
del Río, lo que los coloca en 
la principal fuerza de oposi-
ción en la entidad. Además, 
también aseguraron que lo-

graron retener la capital de 
Durango al lograr un “con-
tundente” triunfo.

“No hubo una sola ca-
silla donde no haya un re-
presentante de la acción 
nacional. No se vayan (el 
oficialismo) a atrever, no 
caigan en la tentación de 
intentar ganar después en 
un acta lo que no ganaron 
el día de hoy en una elec-
ción en donde la gente votó 
libremente”, dijo en confe-
rencia de prensa.

Acompañado de Ricardo 
Anaya y Mariana Gómez 
del Campo, Romero He-
rrera afirmó que sus resul-
tados preliminares señalan 
que en Veracruz pasarán 
de gobernar en alianza ac-
tualmente 16 alcaldías a 
alrededor de 25 alcaldías.

“Es decir prácticamente 
10 más en esta ocasión sin 
alianza, estando solamente 
como el partido que somos, 
Acción Nacional, y eviden-
temente que nos consoli-

damos como la principal 
fuerza de oposición en el 
estado de Veracruz, y en-
horabuena por estos resul-
tados y los que vengan.

“Una felicitación a nues-
tras candidatas, a nuestros 
candidatos, por supuesto 
en especial a Toño Ochoa, 
ya lo era y volverá a ser 
por tres años el alcalde de 
Durango Capital, una super 
felicitación para nuestra 
querida compañera María 
José Gamboa, que habrá de 

ser la alcaldesa en Boca del 
Río, una mención muy es-
pecial para Indira Rosales, 
nuestra candidata en Vera-
cruz Puerto, que tenemos 
entendido es una elección 
que está profundamente 
cerrada y que seguimos es-
perando los resultados”, dijo.

Romero Herrera cortó 
la conferencia para salir 
rumbo a Veracruz para 
defender los resultados 
de la elección, de acuerdo 
a sus números.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO



Maestros de la sección 22 de 
Oaxaca, adheridos a la Coor-
dinadora Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (CNTE), 
determinaron permanecer en 
el plantón nacional instalado 
en el Zócalo capitalino desde 
el pasado 15 mayo, y conti-
nuar, por ahora, con su jor-
nada de lucha por la abroga-
ción de la Ley del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(Issste) 2007. No hay repliegue 
táctico, por ahora, aseguraron 
los educadores oaxaqueños.

Luego de más de siete ho-
ras de debate, los delegados 

del magisterio de esa entidad 
decidieron establecer un re-
ceso de su asamblea estatal, 
la cual retomaron ayer, ante 
la falta de acuerdos para de-
terminar el rumbo que debe-
rán seguir sus contingentes 
movilizados, los cuales son 
mayoría entre quienes per-
manecen en la explanada de 
la Plaza de la Constitución.

A causa de que la sección 
22 de Oaxaca no ha logrado 
definir su postura en torno 
a la jornada de lucha, lo que 
sí han determinado las sec-
ciones de Chiapas, Guerrero, 
Ciudad de México y Zacate-
cas, entre otras, no se logró 
llevar a cabo, como se tenía 
previsto, la sesión de su Asam-
blea Nacional Representativa 
(ANR), máximo órgano de de-

cisión de la CNTE, y en la cual 
se elaborará la respuesta a los 
cinco puntos ofrecidos por el 
gobierno federal para atender 
la exigencia de la coordina-
dora de abrogación de la Ley 
del Issste 2007.

Esta decisión ocurrió a po-
cas horas del inicio de la jor-
nada para la elección del Poder 
Judicial, por lo que la moviliza-
ción magisterial continuará en 
la Ciudad de México y en di-
versos estados. No se descarta 
la realización de algún acto de 
protesta por parte del magiste-
rio movilizado. Sin embargo, 
el viernes, Pedro Hernández 
Morales, secretario general de 
la sección 9 de la Ciudad de 
México, aclaró que la CNTE 
no tiene ninguna orientación 
de boicot a los comicios.

Doce internos murieron 
y cuatro resultaron heri-
dos en el incendio de un 
centro de rehabilitación 
contra las adicciones del 
municipio de San José 
Iturbide, Guanajuato.

El siniestro se registró 
la madrugada del domingo 
en el anexo Volver a Vivir, 
ubicado en la colonia Loma 
de Buenavista, a un costado 
de la carretera San José de 
Iturbide-Doctor Mora.

Al lugar llegaron para-
médicos de la Cruz Roja 
local, Protección Civil y 
Bomberos, así como ele-
mentos de seguridad.

A pesar del trabajo para 
apagar el fuego, en el in-

terior fallecieron 12 hom-
bres y cuatro resultaron 
con heridas de gravedad.

La Fiscalía inició las in-
vestigaciones. Al parecer, 
entre las víctimas hay habi-
tantes de otros municipios 
del noreste de Guanajuato.

El gobierno de San 
José Iturbide anunció 
que apoyará a las fami-
lias de las víctimas con 
los gastos funerarios.

Agregó que se une a la 
pena que embarga a las 
familias de las 12 víctimas 
que murieron en el inte-
rior del anexo Volver a 
vivir 24 horas A.C.

“La Fiscalía General del 
Estado realiza la investi-
gación correspondiente y 
determinará cómo ocurrió 
el hecho y así se deslinden 
responsabilidades”, señaló.

Reportan 12 muertos y 4 
heridos por incendio en 
centro de rehabilitación

DE LA REDACCIÓN

SAN JOSÉ ITURBIDE

Sigue plantón de la CNTE 
en el Zócalo; maestros de 
Oaxaca reanudan asamblea
LAURA POY

CAROLINA GÓMEZ
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▲ A causa de que la sección 22 de Oaxaca, la CNTE no ha logrado definir su postura en torno a la jornada de lucha, lo que sí han determinado las 
secciones de Chiapas, Guerrero, Ciudad de México y Zacatecas, entre otras, no se logró llevar a cabo como se tenía previsto. Foto Jair Cabrera
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D
esde el estado de Zacate-

cas Hermelinda recibió 

una llamada de su so-

brina. Entre sollozos, le 

compartía que Luciana y tres de 

sus hijos estaban desaparecidos. 

Con mucha dificultad, pudo ex-

plicarle que el lunes 26 llegaron 

varias camionetas con personas 

armadas a una colonia de Villa 

Unión, municipio de Mazatlán. 

Entraron a sus domicilios pregun-

tando por Gustavo. Varios jóve-

nes fueron golpeados y los ame-

nazaron con matarlos. En una de 

las camionetas se llevaron a muje-

res y niños. La información llegó a 

cuentagotas; hablan de personas 

asesinadas y heridas. Varias no 

pueden salir porque la colonia 

está vigilada por los armados. 

Tres mujeres que fueron libe-

radas testifican que Luciana fue 

asesinada con uno de sus hijos. 

Del más pequeño, de cuatro años, 

desconocen su paradero. Las fa-

milias indígenas están dispersas 

e indefensas. Las llamadas de au-

xilio llegan hasta la Montaña de 

Guerrero, porque en Sinaloa las 

autoridades los ignoran. Herme-

linda está desamparada porque 

no hay manera de hablar con el 

presidente municipal de Tlapa. 

Prefirió ir a su comunidad en 

busca de apoyo. Regresó afligida 

y temerosa por la falta de solida-

ridad de sus paisanos. Temen que 

la gente de Sinaloa atente contra 

la vida de los familiares que tra-

bajan en sus campos. 

La guerra que libran Los Cha-

pitos y Los Mayos se ha exten-

dido a los campos agrícolas y está 

cobrando vidas de jornaleros de 

la Montaña. La disputa es férrea 

por el control territorial. La po-

blación indígena que deambula 

por los campos durante todo el 

año transita en medio del fuego 

cruzado. Los encargados de las 

agroindustrias son suplantados 

por sicarios que reclutan a la 

gente y vigilan los campos para 

repeler cualquier ataque. 

Las familias jornaleras trabajan 

entre los camperos armados. Los 

peligros son mayores si reclaman 

el pago puntual de sus jornadas de 

trabajo. Los jóvenes son recluta-

dos y se enrolan como vendedores 

y consumidores de cristal. Para 

sus familias, su incorporación a 

estas redes criminales es una se-

paración definitiva porque saben 

que portar un arma es para matar 

o morir. Es el destino funesto de 

los jóvenes jornaleros que sobrevi-

ven en la Montaña y que mueren 

en los campos agrícolas. 

Este 2025 ha sido el año del re-

clutamiento forzado de muchachos 

indígenas que han sido asesinados o 

están desaparecidos. Nadie se atreve 

a denunciar estas atrocidades. Los 

familiares temen alguna represalia 

y no cuentan con recursos para pa-

gar los gastos funerarios. Las au-

toridades se desentienden de esta 

violencia que está invisibilizada. Las 

familias se resignan a sepultar a sus 

hijos en los municipios donde nunca 

más volverán a visitarlos. Las trage-

dias se han multiplicado, pero pesan 

más el miedo y el silencio de las víc-

timas, que desde lo más recóndito 

de la Montaña se resisten al olvido. 

Los casos se han registrado en 

Michoacán, Guanajuato, Jalisco, Si-

naloa, Zacatecas y Chihuahua. Las 

familias conocen esta geografía hos-

til como la palma de su mano. Saben 

los tiempos de cosecha que se dan 

en cada campo. Se organizan entre 

varias para salir en caravana a otros 

estados. En el trayecto enfrentan de-

masiados peligros por los grupos ar-

mados que controlan las plazas y los 

territorios. Tienen que pagar cuota 

para no ser molestados; es como cru-

zar la aduana para arribar a otros 

campos, con otros jefes de plaza. Este 

periplo que comienza en la Montaña 

recorre los estados del Bajío hasta 

llegar a Chihuahua o San Quintín. 

Miles de kilómetros recorren 

las madres solteras, en su mayo-

ría monolingües, que no saben 

leer ni escribir. Algunas viajan 

embarazadas, cargan con niños 

y niñas que no van a la escuela. 

Otro contingente importante son 

las personas mayores que no tie-

nen tierras y tampoco son benefi-

ciarias de los programas federales. 

Para ellas y ellos no importan 

la distancia ni los riesgos en su 

desplazamiento, llevan fija la idea 

de conseguir un trabajo remune-

rado que alivie sus enfermedades 

y asegure comida suficiente para 

recobrar el ánimo y las energías 

perdidas. Los hijos pequeños, 

que pueden ser una carga para la 

mamá, en la recolecta del chile y 

del tomatillo son de gran ayuda 

porque con sus manitas incre-

mentan el número de cubetas 

que suman un mayor ingreso. 

Las condiciones de trabajo de 

los jornaleros agrícolas son de-

plorables por la sobreexplotación 

que padecen de los capataces que 

los esquilman: no reciben com-

pleto el dinero de las cubetas o 

arpillas que recolectan y porque 

tienen que pagar tarifas altas por 

los servicios de agua y luz. Las 

rentas de casas semiderruidas 

son caras y los precios de los pro-

ductos básicos son a capricho de 

los patrones. Ninguna autoridad 

vela por sus derechos, tampoco 

inspecciona los campos, menos 

ahora que ya están regenteados 

por el crimen organizado. 

En enero, 30 familias del pueblo 

Me pháá salieron de Tlapa para el 

corte de chile y tomatillo a Chihua-

hua. Permanecieron tres meses; 

algunas familias se trasladaron a 

Zacatecas y a principios de mayo 

el resto viajó a Villa Unión en Ma-

zatlán, Sinaloa. En este grupo viajó 

Luciana con sus tres hijos. Con mu-

chas dificultades pudo solventar 

los gastos que hizo en Chihuahua, 

por el alto costo de la renta y la co-

mida. Se instaló junto con el grupo 

de cristianos que salieron desde 

Chihuahua. Fue en el campo Los 

Pozos donde el precio por la cubeta 

de chile jalapeño era mejor. 

Luciana y sus dos hijos mayo-

res trabajaban de sol a sol para 

sacar 400 pesos diarios por cada 

uno. Su niño de cuatro años era el 

amor que le aligeraba las extenuan-

tes jornadas y que la reanimaba 

en sus momentos de aflicción. Su 

hermana Hermelinda enfrenta la 

gran responsabilidad de encontrar 

a Luciana y sus tres hijos. No quiere 

que se repita la historia de su mamá, 

a quien enterraron fuera de un 

campo agrícola. Buscará la forma de 

que trasladen sus cuerpos a Tlapa y 

luchará para encontrar a su niño. 

Las autoridades no pueden ser com-

parsas del crimen organizado. 

*Director del Centro de Derechos Hu-

manos de La Montaña Tlachinollan

Jornaleros bajo fuego

ABEL BARRERA HERNÁNDEZ*

▲ “Para ellas y ellos no importan la distancia ni los riesgos en su desplazamiento, llevan fija la idea de 

conseguir un trabajo remunerado que alivie sus enfermedades y asegure comida suficiente”. Foto Ap
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Hamas reiteró el sábado su 
exigencia de poner fin a la 
guerra y la retirada total de 
Israel de la franja de Gaza, así 
como la garantía del flujo de 
ayuda humanitaria al pue-
blo palestino, en respuesta a 
la propuesta de tregua de Es-
tados Unidos. Steve Witkoff, 
enviado especial estaduni-
dense para Medio Oriente, 
tachó de inaceptable la pos-
tura del grupo palestino y 
aseguró que esta postura 
provocaría un retroceso en 
las conversaciones.

Washington plantea un 
alto el fuego por 60 días, la li-
beración de 10 de los rehenes 
vivos y 18 de los fallecidos a 
cambio de alrededor de mil 
prisioneros palestinos.

En un comunicado, Ha-
mas anunció que busca algu-

nas enmiendas al acuerdo. 
Según la organización que 
gobierna el enclave, esta 
propuesta pretende además 
lograr un alto el fuego per-
manente, una retirada com-
pleta de la franja de Gaza y 
garantizar el flujo de ayuda 
a nuestro pueblo y nuestras 
familias en el enclave.

Un funcionario palestino 
familiarizado con las con-
versaciones declaró a Reu-

ters que entre las enmiendas 
que planteó Hamas está la 
de una mayor distribución 
de ayuda en distintas zonas, 
así como garantías de que el 
acuerdo conducirá a un alto 
el fuego permanente.

Wittkoff criticó a Hamas 
por realizar cambios retró-
grados al acuerdo de cese el 
fuego y aseguró en la red so-
cial X que lo que pide el grupo 
palestino “es totalmente in-
aceptable y sólo nos hace re-
troceder (…) Hamas debería 

aceptar la propuesta marco 
que presentamos, como la 
base para futuras conver-
saciones, las cuales podrían 
comenzar inmediatamente la 
semana que viene”.

Y añadió: sólo así podre-
mos cerrar un acuerdo de 
alto el fuego de 60 días en 
los próximos días, en el que 
la mitad de los rehenes vi-
vos y la mitad de los falleci-
dos vuelvan a casa con sus 
familias y en el que poda-
mos mantener en las con-
versaciones de proximidad 
negociaciones sustantivas 
de buena fe para intentar 
alcanzar un cese de las hos-
tilidades permanente.

El primer ministro is-
raelí, Benjamin Netanyahu, 
acusó a Hamas de aferrase a 
sus rechazos y añadió: Como 
dijo Witkoff, la respuesta 
de Hamas es inaceptable y 
retrasa la situación. Israel 
continuará sus acciones en 

aras del regreso de nuestros 
rehenes y de la derrota de 
Hamas, informó Al Jazeera.

El presidente estaduni-
dense, Donald Trump, de-
claró el viernes que creía 
que un acuerdo de alto el 
fuego estaba cerca después 
de las propuestas recientes y 
luego de que la Casa Blanca 
anunció el jueves que Israel 
había aceptado los términos 
del documento.

Comida a como dé lugar

En tanto, en el enclave, pales-
tinos hambrientos bloquea-
ron el paso de camiones con 
suministros y descargaron 
los alimentos en medio de la 
desesperación, tras el bloqueo 
total que Tel Aviv mantuvo 
en la franja desde marzo.

El programa Mundial de 
Alimentos (PMA) informó 
que 77 camiones con víve-
res, principalmente harina, 

fueron detenidos el sábado 
por personas hambrientas 
que tomaron el cargamento 
antes de que los camiones 
pudieran llegar a su destino.

Un testigo anónimo en la 
ciudad sureña de Jan Yunis 
declaró a la agencia Ap que el 
convoy de la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) fue 
detenido en un bloqueo im-
provisado y descargado por 
miles de civiles desesperados. 
La mayoría de las personas 
llevaban sacos de harina en 
sus espaldas o cabezas.

Mientras, los ataques aé-
reos que Israel perpetró sal-
daron con al menos 60 pa-
lestinos abatidos, informó el 
ministerio de Salud de Gaza. 
Indicó también que tres per-
sonas fueron alcanzadas por 
fuego israelí por la mañana 
del sábado en la ciudad de 
Rafah. Otras tres murieron: 
los padres y un niño, cuando 
su coche fue atacado.

Hamas exige a Israel el fin de la ocupación en vez de tregua

AGENCIAS

EL CAIRO

Al menos 31 personas mu-
rieron baleadas y decenas 
resultaron heridas el do-
mingo cuando se dirigían 
a recibir alimentos en la 
Franja de Gaza, según fun-
cionarios de salud y varios 
testigos. Los testigos dijeron 
que las fuerzas israelíes dis-
pararon contra la multitud 
a alrededor de un kilómetro 
del centro de ayuda admi-
nistrado por una fundación 
respaldada por Israel.

El Ejército israelí dijo en 
un comunicado que realizó 
una investigación prelimi-
nar y que sus fuerzas no 
dispararon contra civiles.

Emitió un breve comu-
nicado diciendo que “ac-
tualmente no tiene cono-
cimiento de lesiones cau-
sadas por el fuego (militar 
israelí) dentro del sitio de 
distribución de Ayuda Hu-
manitaria. El asunto aún 
está bajo revisión”.

La fundación dijo en un 
comunicado que entregó 
ayuda “sin incidentes” el 
domingo temprano y ha 
negado informes previos 
de caos y disparos alrede-
dor de sus recintos, que 
se encuentran en zonas 
bajo control militar israelí 
donde el acceso indepen-
diente es limitado.

“La distribución de la 
ayuda se ha convertido en 
una trampa mortal”, expresó 
en un comunicado Philippe 
Lazzarini, director de la 
agencia de la ONU para los 
refugiados palestinos.

La distribución de ayuda 
de la Fundación Humanita-
ria de Gaza ha sido caótica, 
y múltiples testigos han di-
cho que las tropas israelíes 
dispararon contra las multi-
tudes cerca de los lugares de 
entrega. Previo al domingo, 
17 personas murieron tra-
tando de llegar a los cen-
tros de ayuda, según Zaher 
al-Waheidi, director del de-
partamento de registros del 
ministerio de Salud.

Mueren 31 palestinos tras ataque en 
Gaza; se dirigían al centro de ayuda
DE LA REDACCIÓN

RAFAH

▲ La distribución de ayuda de la Fundación Humanitaria de Gaza ha sido caótica, y múltiples 
testigos han dicho que las tropas israelíes dispararon contra las multitudes. Foto Ap
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La víspera del segundo en-
cuentro de negociadores 
rusos y ucranios en Estam-
bul, Ucrania voló dos puen-
tes, descarriló tres trenes y 
atacó con drones los aero-
puertos militares de cinco 
regiones de Rusia, acciones 
que el ministerio de De-
fensa ruso y el Comité de 
Instrucción de Rusia (CIR), a 
cargo de las respectivas in-
vestigaciones, coincidieron 
este domingo en calificar de 
“atentados terroristas”.

A lo largo de la mañana 
del domingo empezaron a 
llegar las primeras informa-
ciones, a través de los blogue-
ros que apoyan la “operación 
militar especial”, de que algo 
grave había sucedido en las 
regiones de Briansk y Kursk, 
lo que después confirmaron 
las autoridades.

En Briansk se desplomó 
por una explosión un 
puente de transporte de ca-
rretera que cayó encima de 
varios vagones de un tren 
de pasajeros que se dirigía 
a Moscú, causando siete 
muertos y cerca de 50 heri-
dos, muchos hospitalizados 
en estado crítico, informó 
el gobernador de esa región 
fronteriza con Ucrania, Ale-
ksandr Bogomaz.

Poco más tarde, Svetlana 
Petrenko, vocera del CIR, se-
ñaló que el puente se vino 
abajo como resultado de la 
voladura de sus pilares, lo 
cual se investiga como un 
“atentado terrorista”.

El gobernador de Kursk 
en funciones, Aleksandr 
Jinshtein, informó que, al 
producirse una explosión, 
una parte de un tren de 
carga cayó sobre la carre-
tera cubierta que tenía el 
puente. La locomotora se 
incendió y resultaron con 
serias heridas el maquinista 
y su ayudante. El CIR, me-
diante un comunicado, tam-
bién catalogó de “atentado 
terrorista” la explosión que 
descarriló el tren en Kursk.

Para Vladimir Dzhabarov, 
vicepresidente primero del 
comité de asuntos interna-
cionales, “es claro que, detrás 
de estos dos atentados te-
rroristas, están los servicios 
secretos de Ucrania. Simple-
mente no hay otra variante”. 
Apuntó la idea de que “con 
esta clase de provocación” 
pretende Ucrania que Ru-
sia se niegue a participar 
en la reunión de Estambul 
como “protesta por las ac-
ciones del régimen de Kiev”, 
pero “esto no va a suceder 
y nuestra delegación estará 
ahí lista para negociar”.

La Dirección General de 
Inteligencia Militar (GUR, 
por sus siglas en ucranio) 
reconoció este domingo sólo 
un tercer descarrilamiento 
de un tren ruso cerca del 
poblado de Yakimovka, 
distrito de Melitopol, en la 
parte de Zaporiyia bajo con-
trol del ejército ruso.

Según el GUR, “el ferro-
carril, que llevaba cisternas 
de combustible y materia-
les de uso militar, quedó 
fuera de circulación por 
una explosión, que dañó 

severamente “una arteria 
logística clave” de las tropas 
rusas “en la zona ocupada” 
de Zaporiyia y Crimea.

Ataque contra aeró-
dromos militares

Mientras se seguían asimi-
lando las noticias de lo ocu-
rrido durante la madrugada 
con el descarrilamiento de 
tres trenes y desplome de 
dos puentes, el ministerio 
de Defensa ruso emitió 
un comunicado, en el cual 
acusó al “régimen de Kiev 
de cometer acciones terro-
ristas” al atacar con drones 
explosivos aeródromos mi-
litares en las regiones de 
Amur, Irkutsk, Ivanovo, 
Murmansk y Riazan.

De acuerdo con el de-
partamento castrense, los 
drones impactaron “en algu-
nos aviones, que se incen-
diaron” en Irkutsk y Mur-
mansk, “neutralizando to-
dos los ataques en las otras 
tres regiones”.

Diferentes fuentes asegu-
ran que los aparatos aéreos 
no tripulados se lanzaron 

por primera vez desde ca-
miones de carga en territorio 
ruso. El ataque en Irkutsk 
“fue el primero en Siberia” 
escribió en redes el goberna-
dor de esta entidad federal 
rusa, Igor Kobzev, y dijo que 
“ya se destruyó el sitio desde 
donde se lanzaron los dro-
nes: un camión de carga”.

El Servicio de Seguridad 
de Ucrania (SBU, por su si-
glas en ucranio) filtró a la 
prensa de su país que los 
ataques contra aeródromos 
este domingo se inscribie-
ron en la “operación Te-
laraña”, dirigida personal-
mente por el director del 
SBU, Vasily Maliuk.

“En este momento el SBU 
está llevando a cabo una 
operación especial de gran 
envergadura para destruir 
bombarderos enemigos en 
la retaguardia de Rusia. Los 
drones del SBU atacan avio-
nes que cada noche bombar-
dean ciudades de Ucrania. 
Hasta ahora, sabemos que 
los drones impactaron cerca 
de 40 aviones, entre ellos 
A-50, TU-95 y TU-22M3”, 
aseguró esta tarde (do-

mingo) la fuente anónima 
que citan los medios ucra-
nios, en su versión en línea.

Cita en Estambul

Cuando se anunció que la 
delegación rusa de negocia-
dores viajó a Estambul para 
estar esperando a su contra-
parte ucraniana este lunes, 
el presidente de Ucrania, 
Volodimir Zelensky, dio a 
conocer en sus redes socia-
les que la delegación de su 
país siempre sí va a asistir a 
la reunión en la ciudad turca 
a orillas del Bósfoto, a pesar 
de que Moscú no propor-
cionó a Kiev con antelación 
el texto de su “memorando”, 
eufemismo de condiciones 
para negociar.

De acuerdo con la televi-
sión del vecino país eslavo, 
el grupo que encabeza Rus-
tem Umerov, ministro de De-
fensa, va a Estambul con una 
sola tarea: lograr que la parte 
rusa acepte una reunión, 
cara a cara, de Zelensky con 
su homólogo ruso, Vladi-
mir Putin, o –si lo prefiere 
el Kremlin– un encuentro 
trilateral con asistencia del 
presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump.

Rusia ha dejado reiterada 
constancia de que, mientras 
no haya avances en las ne-
gociaciones directas con 
Ucrania, carece de sentido 
una cumbre presidencial, 
sea bilateral o con presencia 
de Trump como mediador.

Ucrania revira que, ante 
la negativa rusa de declarar 
un alto el fuego, sólo una 
reunión de los presidentes, 
con o sin Trump, puede des-
pejar el camino para even-
tuales entendimientos.

Sin embargo, a pesar de 
esas posiciones de partida 
irreconciliables, Moscú y 
Kiev no quieren parecer a 
ojos de Washington como 
el que cerró la puerta a ne-
gociar y decidieron mandar 
delegaciones a Estambul, 
pero poco progreso se puede 
esperar de la cita este lunes 
2 de junio, opinan analistas 
internacionales.

Ucrania lanza fuerte ofensiva en Rusia 
previo a negociación de paz en Turquía
Putin y Zelensky ven con desánimo la reunión en Estambul, con o sin Trump

JUAN PABLO DUCH

MOSCÚ

▲ El Servicio de Seguridad de Ucrania (SBU, por su siglas en ucranio) filtró a la prensa de 
su país que los ataques contra aeródromos este domingo se inscribieron en la “operación 
Telaraña”, dirigida personalmente por el director del SBU, Vasily Maliuk. Foto Ap
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Un barco de la Coalición 

de la flotilla para la liber-

tad “partirá en los próxi-
mos minutos” con destino 
a Gaza para suministrar 
ayuda humanitaria.

El barco debe zarpar del 
puerto de Catania, en Si-
cilia, y la tripulación está 
compuesta de unas diez 
personas, “entre ellas Greta 
Thunberg”, la militante eco-
logista sueca, declaró Marco 
Grimaldi, jefe adjunto de los 
diputados de Alleanza Verdi 

Sinistra (AVS), partido de iz-
quierda que apoyó la opera-
ción desde un punto de vista 
logístico y administrativo.

El Madleen es un barco 
pequeño, “un velero, y lleva 
jugos, leche, arroz, con-
servas, barras de proteína 
ofrecidos por centenares de 

ciudadanos de Catania”, es-
cribió la periodista Andrea 
Legni que subió a bordo.

La Coalición de la flotilla 
para la libertad, fundada en 
2010, es un movimiento in-
ternacional no violento de 
solidaridad con los palestinos, 
con una dimensión humani-

taria y de reacción política 
contra el bloqueo de Gaza. 
A inicios de mayo, el barco 
Conscience, con el que la Coa-
lición de la flotilla para la li-
bertad esperaba recoger sim-
patizantes, entre ellos Greta 
Thunberg, en Malta, y luego 
viajar a Gaza, resultó dañado.

El barco de ayuda humanitaria Madleen zarpa de Italia con 
dirección a Gaza, llevando a la activista Greta Thunberg a bordo

AFP

ROMA

Aumentó a más de 200 el 
número de muertos por 
las devastadoras inunda-
ciones en una ciudad co-
mercial en el estado de 
Níger, en Nigeria.

Las torrenciales lluvias 
antes del amanecer del pa-
sado jueves desataron una 
inundación en Mokwa, a 
casi 380 kilómetros al oeste 
de Abuja, un importante cen-
tro de comercio y transporte 
donde los agricultores del 
norte de Nigeria venden frijo-
les, cebollas y otros alimentos 
a comerciantes del sur.

El vicepresidente del 
gobierno local de Mokwa, 
Musa Kimboku, informó 
que las operaciones de res-
cate fueron suspendidas, de-
bido a que las autoridades 
consideran que ya no hay 
sobrevivientes.

Al menos 500 hoga-
res en tres comunidades 

se vieron afectados por la 
inundación que se formó 
rápidamente en cinco ho-
ras, dejando los techos 
apenas visibles y a los resi-

dentes sobrevivientes con 
el agua hasta la cintura, 
tratando de salvar lo que 
podían y rescatar a otros.

Para prevenir el brote 

de enfermedades, los fun-
cionarios están actualmente 
exhumando cuerpos ente-
rrados bajo los escombros, 
añadió Kimboku.

El sábado, el portavoz 
del servicio de emergen-
cia del estado de Níger, 
Ibrahim Audu Husseini, 
indicó que más de 3 mil 

Inundaciones dejan más de 200 muertos 
y 3 mil personas desplazadas en Nigeria
Al menos 500 hogares en tres comunidades de la urbe Mokwa se vieron afectados 

AP

ABUYA

▲ La inundación se formó en cinco horas, dejando los techos apenas visibles y a los residentes sobrevivientes con el 
agua hasta la cintura, tratando de salvar lo que podían y rescatar a otros, informó el gobierno local de Mokwa. Foto Ap

El gobierno 

exhuma cuerpos 

para prevenir 

el brote de 

enfermedades
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El conservador Karol 
Nawrocki ganó la segunda 
vuelta de las elecciones 
presidenciales de Polonia 
del fin de semana, según 
el conteo final de votos. 
Nawrocki obtuvo 50.89 
por ciento de los votos en 
una contienda sumamente 
apretada contra el alcalde 
de Varsovia, el liberal Rafał 
Trzaskowski, quien recibió 
49.11 por ciento.

La reñida carrera man-
tuvo al país en vilo desde 
la primera vuelta, hace dos 
semanas, y durante la no-
che hasta el lunes, dejando 
al descubierto las profun-
das divisiones en el país que 

se ubica lo largo del flanco 
oriental de la Organización 
del Tratado del Atlántico 
Norte y la Unión Europea.

Una encuesta de salida 
temprana publicada este 
domingo por la noche de-
jaba entrever que Trzas-
kowski se encaminaba a la 
victoria, horas antes de que 
las encuestas actualizadas 
comenzaran a revertir el 
panorama.

“Ganamos”, declaró Tr-
zaskowski inmediatamente 
después del anuncio de los 
resultados de las encuestas, 
pero admitió que fue una 
victoria “por un pelo”.

“Estos resultados mues-
tran lo increíblemente reñi-
das que han sido las eleccio-
nes. Y creo que la primera 
tarea del presidente será 

tender la mano a aquellos 
que no me votaron”, añadió. 

Los centros de votación 
cerraron a las 19H00 GMT 
en este país miembro de la 
UE y la OTAN fronterizo 
con Ucrania, que ha apo-
yado a su vecino en la gue-
rra contra Rusia.

La participación fue de 
72.8 por ciento, ligeramente 
superior a la de las presi-
denciales de 2020 (68.17 por 
ciento). Los dos candidatos 
votaron en Varsovia.

El resultado indica que se 
puede esperar que Polonia 
tome un camino más nacio-
nalista bajo su nuevo líder, 
quien contó con el respaldo 
del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump.

Los presidentes en Polo-
nia, un país de rápido cre-

cimiento económico con 38 
millones de habitantes, tie-
nen el poder de vetar leyes y 
ejercen como comandante en 
jefe de las fuerzas armadas.

El triunfo de Nawrocki re-
forzaría al populista partido 
Ley y Justicia (PiS), que go-
bernó al país de 2015 a 2023, 
y podría conducir a nuevas 
elecciones parlamentarias.

Una victoria de Trzas-
kowski hubiera sido un es-
paldarazo a la agenda pro-
gresista del primer ministro 
Donald Tusk, un expresi-
dente del Consejo Europeo.

Podría haber significado 
cambios sociales como la in-
troducción de uniones civi-
les para parejas del mismo 
sexo y una flexibilización 
de la prohibición casi total 
del aborto en Polonia.

Muchos seguidores de 
Nawrocki quieren mayores 
controles a la inmigración 
y defienden los valores con-
servadores y una mayor so-
beranía frente a la UE.

“No deberíamos ceder 
a la presión europea”, co-
mentó Agnieszka Proko-
piuk, un ama de casa de 40 
años, antes de la votación.

Los simpatizantes de Tr-
zaskowski apoyan una mayor 
integración a Europa y la acele-
ración de las reformas sociales.

Malgorzata Wojcie-
chowska, una guía turística 
de una cincuentena de años, 
dijo esperar que el proeuro-
peo “relance el debate sobre 
el aborto para que final-
mente vivamos en un país 
libre donde podamos tener 
nuestra propia opinión”.

AP
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Tras una apretada contienda, el conservadurismo se alza en 
Polonia: Karol Nawrocki derrota al liberal Rafał Trzaskowski

El presidente chileno, Ga-
briel Boric, defendió el do-
mingo ante el parlamento el 
envío de un proyecto que 
buscará legalizar la inte-
rrupción voluntaria del em-
barazo, al rendir la última 
cuenta pública de su gestión.

“Hemos ingresado el pro-
yecto de ley que termina con 
la ilegalidad del aborto. Por 
demasiado tiempo se ha tra-
tado a mujeres que abortan 
como criminales. Son miles 
de mujeres al año, aunque no 
las quieren ver”, afirmó.

El gobierno envió el 
miércoles al Congreso un 
proyecto de ley para despe-
nalizar el aborto hasta las 
14 semanas de embarazo, en 
un país que desde 2017 sólo 
permite la interrupción del 
embarazo por tres causales: 
riesgo de vida del feto o de la 
madre y embarazo producto 
de una violación.

Mientras Boric defen-
día el acceso a ese derecho 
se escucharon gritos en el 
recinto parlamentario de 
parte de personas que se 
oponen a la despenaliza-
ción del aborto.

El mandatario respon-
dió: “Esta diversidad que se 
expresa hoy día en el parla-
mento tiene que analizarse 
de manera civilizada, discu-
tiendo, no vetando la discu-
sión y no negándole el dere-
cho de las mujeres a decidir”.

“Son muy pocas las (muje-
res) que tienen los recursos y 
contactos para poder hacerlo 
(abortar) de manera segura y 
la gran mayoría camina por la 
cornisa sin saber si lo que paga-
ron a escondidas va a resultar 
o si deberán enfrentar dolo-
res, urgencias y hasta poner en 
riesgo su propia vida”, agregó. 

Boric dijo que instruyó 
a la ministra de Salud, Xi-
mena Aguilera, a elaborar 
y presentar un proyecto de 
ley para regular y facilitar la 
fertilización asistida.

Boric defiende el derecho al aborto 
hasta las 14 semanas ante el Congreso
El gobierno chileno envió el proyecto para legalizar la interrupción voluntaria del embarazo

AP

SANTIAGO

▲ En Chile, desde 2017 sólo permite la interrupción del embarazo por tres causales: riesgo 
de vida del feto o de la madre y embarazo producto de una violación. Foto Reuters
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Para algunos fue desgracia

la jornada electoral.

No les parece normal

el ampliar la democracia
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Yéeytambal beeta’abe’ ku chíikbesik noj 
xáak’ab ti’al bix u na’ata’al democracia

▲ Mexicoil kajnáalo’obe’ jóok’o’ob jo’oljeak ti’al yéeya’al, yáax juntéen ichil u k’ajla’ayil 
México, máaxo’ob kun meyaj Poder Judicial. Jump’éel ba’al mix juntéen yáax 
beeta’ak ka’achij. Úuch ich jets’eknakil yéetel chan yanchaj u yuumil kex ma’ seen 
ya’abili’: kex chokoj u yooxole’, wíinike’ k’uch tu súutukil jets’a’an te’el casillaso’, ti’al u 

yéeyiko’ob túumben jueces, ministras yéetel magistrados. Ila’ab táakpaj máax beetik 
u jala’achil ka’achij, Andrés Manuel López Obrador, tu kaajil Palenque, Chiapas, máax 
t’aanaj ka’ tu sáasil a’alaje’ “yaan to’on u jach táan ma’alob xjala’achil ichil tuláakal 
yóok’ol kaab”, tu ya’alaj yóok’olal Claudia Sheinbaum Pardo. Oochel Fernando Eloy

Ma’ seen ya’abi’ ba’ale’ mantats’ bin 
máak tu casillasil Quintana Rooi’ 

U k’iinil yéeyaje’ tu beel úuchik u 
yúuchul tu noj lu’umil Yucatán

Tak ka’ap’éel hora xáanchaj u je’ebel 
kúuchilo’ob votar; jump’íit máak táakpaji

Afluencia reducida pero constante en las 
casillas de Quintana Roo

Jornada electoral se lleva a cabo sin 
contratiempos en Yucatán

Retrasos de hasta dos horas y participación 
escasa en la elección
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